
Вчера Алексей Новиков при-
шел со своей девушкой Ксени-
ей Богдановой в поликлинику 
№ 220. Молодой человек сда-
вал здесь экспресс-тест пару 
дней назад. Результат оказал-
ся положительным. 
— Теперь решили проверить 
и здоровье Ксении, — объяс-
няет парень. — Она не очень 
хорошо себя чувствует. У меня 
тоже была небольшая темпе-
ратура. Хотя других симпто-
мов ОРВИ не появлялось. 
Молодые люди провели в по-
ликлинике не больше получа-
са. Результатов тестирования 
ожидали в полном одиноче-
стве, а затем сразу попали на 
прием к врачу. И это в поне-
дельник утром, в самое загру-
женное время!
По словам заведующей тера-
певтическим отделением по-
ликлиники Людмилы Полхов-
ской, людей так мало во мно-
гом благодаря новой системе 
распределения пациентов. 
— Больной заходит в отделе-
ние ОРВИ, ему выдают все 
средства индивидуальной за-
щиты, измеряют температуру 
тела, — описывает действия 
пациента врач общей практи-
ки. — Далее он проходит на 
стойку регистрации, где пере-
дают документы для заполне-
ния — информированное до-
бровольное согласие на меди-
цинское вмешательство. Па-
циенту измеряют сатурацию 
и артериальное давление, 
проводят экспресс-тестирова-
ние. Далее он около 15 минут 
проводит в зоне ожидания. 

Затем медсестра выходит 
в зал и озвучивает результат. 
В зависимости от итогов тести-
рования больного отправляют 
на второй или третий этаж. На 

втором принимают пациентов 
с положительным результатом 
теста. На третьем — с отрица-
тельным. Доктор проводит ос-
мотр и выдает лекарственные 

препараты. При необходимо-
сти оформляется листок нетру-
доспособности. Закрыть боль-
ничный можно дистанционно. 
Организовано все максималь-

но просто. 
— Мы стараемся 
делать так, чтобы 
очередей не бы-
ло, — рассказывает 
заведующий фили-
алом № 3 поликли-
ники № 220 Денис 
Хохлов. — Многие 
в принципе отка-
зываются от похо-
дов в медучрежде-
ния. Пациенты 
предпочитают от-
крыть больничный 

дистанционно. Это очень 
удобно. Надо только оставить 
заявку на портале mos.ru. С па-
циентом в этот же день связы-
вается врач. Больной получает 

рекомендации. Ему привозят 
назначенные препараты и от-
крывают электронный лист 
нетрудоспособности. 
Через семь дней, если пациент 
выздоравливает, больничный 
закрывается. Пациент никуда 
не ходит и при этом получает 
качественную медицинскую 
помощь. 
Некоторые предпочитают, 
чтобы врач осмотрел их лично. 
Пожилые люди в меньшей сте-
пени доверяют дистанционно-
му формату. Есть больные, 
у которых возникают какие-то 
осложнения, и они хотят про-
консультироваться со специа-
листом. Такая возможность 
тоже есть. Прийти можно в лю-
бую поликлинику города. 
— Помощь на дому остается 
и работает так же, но только 
для тех пациентов, которые 
действительно нуждаются 

в осмотре, но по разным при-
чинам не могут прийти са-
ми, — объясняет Денис Хох-
лов. — Как бы врач ни взаимо-
действовал с пациентом, дис-
танционно или очно, он 
отмечает степень тяжести за-
болевания. В зависимости от 
этого параметра пациент по-
лучает соответствующий па-
кет лекарств. Критериев сте-
пени тяжести несколько: на-
личие одышки, сатурация, 
температура тела. 
По словам Хохлова, москов-
ские врачи уже привыкли 
к тому, что в городе часто ме-
няется ситуация.
— Но медицина всегда отлича-
лась мобильностью, — уверен 
он. — Несмотря ни на что, мы 
стараемся не терять качество. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА,
НИКИТА БЕССАРАБОВ
edit@vm.ru

Вчера москов-
ские поликли-
ники показали 
формат работы 
без очередей. 
Налаженная 
маршрутизация 
помогает избе-
гать скоплений 
пациентов. «ВМ» 
узнала, как это 
удалось. 

Город пересмотрел условия 
некоторых инвестпроектов
Вчера Градостроительно- 
земельная комиссия, воз-
главляемая мэром Москвы 
Сергеем Собяниным (на фо-
то), отменила строительство 
и реконструкцию торговых 
и складских объектов. 

Решение об отмене ряда про-
ектов принято в связи с тем, 
что инвесторы не реализова-
ли их, не приступив к освое-
нию участков.
Так, решением комиссии на 
северо-востоке Москвы отме-
нено строительство здания 
магазина на улице Бестуже-
вых. Причиной стало оконча-
ние срока действия разреше-
ния на строительство.
А на северо-западе столицы 
отменен проект по строитель-
ству «маркетингового посел-
ка» — объекта с бытовыми ус-
лугами, медицинской помо-
щью, музеями, заведениями 

общественного питания. Его 
инвестор намеревался возве-
сти на Куркинском шоссе. Од-
нако разрешение на строи-
тельство ему не выдавалось.
Также отменен проект по ре-
конструкции двухэтажного 
здания для размещения офиса 
и магазина на улице Девятая 
Рота. Как и в предыдущей си-
туации, разрешение на строи-
тельство не выдавалось.

Кроме того, в Москомстрой-
инвесте сообщили, что на 
юго-востоке отменен проект 
по реконструкции магазина, 
расположенного на террито-
рии Ферганского проезда. Ин-
вестор также не получал раз-
решение на проведение дан-
ных работ.
В Москомстройинвесте доба-
вили, что на юге столицы от-
менен проект по строитель-
ству хозяйственно-складско-
го помещения на улице Про-
мышленной. Разрешение на 
строительство не выдавалось. 
А вот реализацию проекта по 
строительству крытой ледовой 
арены в Щербинке продлили 
до начала августа 2022 года. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Лучшие рестораторы 
удостоились премии
Вчера вечером в столице со-
стоялось вручение нацио-
нальной премии «Госте-
приимство». Ее получают 
лучшие рестораторы и оте-
льеры. 

В этом году премию присуди-
ли в 10 номинациях: «Легенды 
в сфере гостеприимства», «За 
вклад в развитие кофейной 
и чайной культуры», «За лич-
ный вклад в развитие сферы 
гостеприимства Москвы» 
и многих других. 
Экспертная комиссия оцени-
вала номинантов по таким 
критериям, как успех проек-
тов, стабильность, культурная 
значимость, мнение посети-
телей. 
— Мы оцениваем личный 
вклад рестораторов и отелье-
ров, именно поэтому почет-
ная награда чаще всего вруча-
ется конкретному человеку, 

а не компании, — говорит ор-
ганизатор премии «Гостепри-
имство», член правления Фе-
дерации рестораторов и оте-
льеров России Александр 
Марков.
Он добавил, что критерии 
оценки немного изменила 
пандемия коронавируса.
— Жюри премии сейчас так-
же обращает внимание на то, 
как представители отрасли 
смогли адаптироваться к но-
вым условиям, как они при-
влекали клиентов, — расска-
зал Александр Марков.
По его словам, почетная на-
града вдохновит ресторато-
ров и отельеров на новые до-
стижения в отрасли гостепри-
имства. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Станция «Комсомольская» Кольцевой линии стала самой востребованной в столичном 
метрополитене в 2021 году. Об этом вчера сообщили в пресс-службе московского 
Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры.

на сайте vm.ru

Вторник

01.02.22
№ 17 (29041)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

–2°C
Ветер 4–6 м/с Давление 732 мм

Центр  –1

Бутово  –2

Внуково  –2

Жулебино  –2

Зеленоград  –3

Измайлово  –2

Кожухово  –3

Кузьминки  –2

Кунцево  –3

Лефортово  –1

Останкино  –2

Отрадное  –2

Печатники  –2

Троицк  –3

Тушино  –2

Хамовники  –2

Чертаново  –3

Шелепиха  –1

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

77,47

86,50

–0,35

–0,14

$
€

77,44

86,71

–0,36

+0,06

ММВБ 3533,47 

РТС 1434,36 

Brent 91,11 

DJIA 34 637,78 

Nasdaq 13 942,36 

FTSE 7453,61 

валютапогода

медицина

Адаптируйся и побеждай
Новые вызовы требуют от столичных медиков еще большей 
мобильности, готовности менять правила и алгоритмы 

Ежедневный деловой выпуск

проект

Плыла-качалась лодочка. Власти 
планируют снова сделать Москву-
реку важной транспортной 
артерией столицы ➔ СТР. 4

московские традиции

Ребята с нашего двора. Жители 
сами поддерживают в порядке 
каток, на котором играли в хоккей 
их отцы и старшие братья ➔ СТР. 5

память

Прощайте, мастер. Столица 
прощается с известным режиссером, 
сценаристом и драматургом 
Виктором Мережко ➔ СТР. 8

РУБЛЕЙ ПОТРАТИЛИ ЖИТЕЛИ ГОРОДА 
НА МОЛОЧНУЮ ПРОДУКЦИЮ ПО ИТОГАМ 
2021 ГОДА, СООБЩИЛИ ВЧЕРА В СТОЛИЧ
НОМ КОМПЛЕКСЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПО
ЛИТИКИ

ЦИФРА ДНЯ

24 200 000 000

Пациенты 
проводят 
в медучреждении 
в среднем не более 
получаса

Вчера 09:53 Заведующий филиалом № 3 поликлиники № 220 Денис Хохлов и заведующая терапевтическим отделением Людмила Полховская показывают одну 
из множества новых табличек, помогающих пациентам ориентироваться в медицинском учреждении

Наращиваем 
объем экспорта 

Несырьевая неэнергетическая про-
дукция столицы востребована 
в 183 странах мира. С января по но-
ябрь столица экспортировала на сум-
му свыше 29 миллиардов долларов. 
Это на четверть больше, нежели 
в аналогичном периоде 2020 года. Ос-
новными импортерами стали Казах-
стан, Белоруссия, США, Германия 
и Китай.
Рост несырьевого неэнергетического 

экспорта особенно важен для Москвы, так как в рамках 
национального проекта «Межнациональная кооперация 
и экспорт» к 2030 году перед столицей наряду с другими 
регионами стоит задача по обеспечению реального роста 
экспорта этой продукции не менее 
чем на 70 процентов по сравнению 
с показателем 2020 года.
Москва остается главным россий-
ским поставщиком несырьевой 
неэнергетической продукции. Ес-
ли смотреть на структуру столич-
ного экспорта, то поставки про-
мышленной продукции занимают 
наибольшую часть — 88 процен-
тов. За 11 месяцев московские экс-
портеры отправили за рубеж про-
мышленные товары на 25,54 мил-
лиарда долларов. Среди них, на-
пример, техника, оборудование, 
оптика.
Столичные компании отправили за 
рубеж механическое оборудование и технику, а объем 
экспорта электрических устройств и аппаратуры связи 
увеличился более чем на треть. Поставки оптики, прибо-
ров и медицинского оборудования также выросли, а объ-
ем экспорта косметической продукции вырос на 28 про-
центов.
На долю агропромышленного экспорта приходятся 
12 процентов несырьевого неэнергетического экспорта 
Москвы. Здесь также наблюдается положительная дина-
мика. Речь идет о колбасных, шоколадных, мучных и кон-
дитерских изделиях, мороженом и безалкогольных на-
питках. 
Центр «Моспром» занимается индивидуальной под-
держкой столичного промышленного экспорта и экс-
порта продукции аграриев. Эксперты центра анализиру-
ют целевые рынки для столичных производителей, 
а также помогают московским компаниям с поиском 
контрагентов.

Вчера экономический блок мэрии озвучил данные 
по несырьевому неэнергетическому экспорту. По-
казатели растут, и сейчас у столицы большие пла-
ны по росту поставок различной продукции. 

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРО
САМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕ
СТВЕННОЗЕМЕЛЬНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ

 МЭР СООБЩИЛ О СОЗДАНИИ 
НОВОГО СКОРОСТНОГО 
ДИАМЕТРА ➔ СТР. 4

РЕПОРТАЖ С ПРЕМИИ ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 23

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

цитата
АНАСТАСИЯ РАКОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА СТОЛИЦЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

В связи со стреми-
тельным распро-
странением штам-
ма «омикрон» и уве-
личением количе-
ства заболевших 
мы приняли реше-
ние усилить мощно-
сти приема дежур-
ных врачей в город-
ских поликлиниках 
более чем в два раза.
В целом они смогут 
принять до 25 ты-
сяч пациентов
в день.
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Вместе победим
Вчера разработчики вакцины «Спутник V» сообщили, что во всем мире поставлено уже более 400 миллионов доз прививки. Как подчеркнули разработчики, 

«Спутник  V» одобрен к применению в 71 стране с общей численностью населения более четырех миллиардов человек, а «Спутник Лайт» — более чем в 30 странах. 
Высокая безопасность и эффективность «Спутника V» и «Спутника Лайт» подтверждена более чем 30 исследованиями и данными о вакцинации из более чем 10 стран.

Система справляется 
с возрастающими нагрузками

Особенностью нового штам-
ма является его быстрая рас-
пространяемость. Склады-
вающаяся эпидситуация 
подтал  ки вает город к моби-
лизации системы здравоохра-
нения, развитию новых мето-
дов взаимодействия врачей 
и пациентов. Так, москвичи 
с симптомами ОРВИ смогут 
без посещения поликлиники 
дистанционно проконсульти-
роваться с врачом и открыть 
больничный. А ранее был со-
кращен срок карантина по 
корона вирусу для горожан, 
контак тировавших с заболев-
шими — с 14 дней до 7.
При этом по-прежнему оста-
ются актуальными рекомен-
дации не забывать о сред-
ствах безопасности в транс-
порте и других общественных 
пространствах. Также в горо-
де продолжается кампания по 
вакцинации и ревакцинации, 
работают пункты экспресс-
тестирования на ковид и мно-
гое другое. При этом бизнес 
живет, все работают — торго-
вые центры, рестораны и ка-
фе, театры, музеи и кинотеа-
тры, открыты школы и дет-
ские сады, не останавливают-
ся стройки и все остальные 
отрасли. Власти не вводят 
жестких ограничений. Одна-
ко по-прежнему осуществля-
ется контроль за соблюдени-
ем мер санитарной безопас-
ности — в метро, на торговых 

объектах — специалисты по-
стоянно проверяют различ-
ные объекты. 
Сам штамм «омикрон», не-
смотря на свою быструю рас-
пространяемость, в большин-
стве случаев не приводит к тя-
желому течению болезни. 
Показатель тому — уровень 
госпитализаций в Москве, ко-
торый остается на достаточно 
низком уровне.
— Люди болеют новым вари-
антом коронавируса легче, 
чем предыдущими формами. 
Но именно поэтому прене-
брегать здоровьем не стоит 
и тем, кто почувствовал при-
знаки ОРВИ. Лучше остаться 

дома и использовать препара-
ты для лечения вируса, — го-
ворит отоларинголог, канди-
дат медицинских наук Влади-
мир Зайцев.
По его словам, «омикрон», как 
правило, останавливается на 
уровне носа и носоглотки. 
При появлении признаков 
простуды специалист пореко-
мендовал воспользоваться 
средствами, которые найдут-
ся почти в любой домашней 
аптечке: промывать горло 
и нос антисептиком на водной 
основе, принимать витамины 
и пить больше жидкостей.
В связи с этим в организации 
работы системы столичного 

здравоохранения акцент сде-
лан на том, чтобы не перегру-
жать врачей, но в то же время 
оказывать помощь тем, кто 
в ней нуждается. Так, работа 
поликлиник сегодня по макси-
муму ориентирована на рабо-
ту с ковидными больными. 
При этом логистика внутри 
зданий медучреждений устро-
ена таким образом, чтобы ко-
видные и другие пациенты не 
пересекались. В московских 
поликлиниках нет очередей, 
жители получают медицин-
скую помощь в тот же день — 
даже в самые загруженные 
часы ожидание приема не пре-
вышает 30 минут.

Прием пациентов дежурные 
врачи осуществляют всю не-
делю с 8 до 20 часов, но фак-
тически — «до последнего 
пациента».
Власти отмечают, что госпи-
тализация в Москве остается 
на достаточно низком уров-
не — на конец января в ста-
ционарах находится порядка 
5,5 процента от числа выяв-
ленных случаев заболевания 
COVID-19, и в целом этот по-
казатель стабилен в послед-
ние дни. В столице есть ре-
зерв примерно на семь тысяч 
коек. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АЛЕКСАНДР ВАНЮКОВ
ВРАЧ МОСКОВСКОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ 
БОЛЬНИЦЫ № 52

Лично обращаться в медуч-
реждения или вызывать ско-
рую помощь при легком недо-
могании и незначительном по-
вышении температуры не нуж-
но. Это имеет смысл только 
при резком ухудшении само-
чувствия и таких признаках 
«омикрон»-штамма коронави-
руса, как одышка и интоксика-
ция. Обращаться к врачу нуж-
но в том случае, если темпера-
тура выше 38 градусов не спа-
дает около двух дней. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Больничный можно 
получить онлайн
Уровень заболеваемости ко-
ронавирусом в столице все 
еще очень высокий. Как ам-
булаторная служба справля-
ется с выросшей нагрузкой, 
вчера «ВМ» рассказала глав-
ный врач городской поли-
клиники № 191 Мария Соко-
лова (на фото).

Мария Валерьяновна, 
как справляетесь с наплывом 
пациентов с ОРВИ?
Сейчас и в нашей поликлини-
ке, и во всех остальных полно-
стью перестроен прием граж-
дан с симптомами острой ре-
спираторной вирусной ин-
фекции. Их прием ведется 
в специальных простран-
ствах, которые изолированы 
от других помещений. Это не-
обходимо, чтобы обезопасить 
пациентов, которые пришли 
на плановый прием. Благода-
ря внедрению нового алго-
ритма приема даже в самые 
пиковые часы мы можем от-
метить, что время ожидания 
составляет не более 30 минут. 
Какие исследования проводит 
врач на приеме?
Пациент с симптомами ОРВИ 
может обратиться в любую го-
родскую поликлинику без за-
писи, а по прикреплению — 
для удобства еще и записаться 
онлайн на определенное вре-
мя к дежурному врачу. На вхо-
де в здание всем выдаем спе-
циальные защитные респира-
торы. Также всем измеряется 
температура и проводится 
экспресс-тест на коронавирус. 
Далее уже в зависимости от 
его результата потоки пациен-
тов разводятся, то есть люди 
с положительными и отрица-
тельными тестами больше не 
пересекаются. До приема у де-
журного врача медперсонал 
измеряет сатурацию и артери-
альное давление. Если необхо-
димо, проводится ЭКГ, забор 
крови на анализы. Непосред-
ственно врач уже оценивает 
состояние человека и в зави-
симости от обстоятельств вы-
дает нужные лекарства, назна-
чает лечение, оформляет ли-
сток нетрудоспособности. 
А можно ли открыть больнич-
ный онлайн?  
Да, согласно указу мэра Мо-
сквы, теперь получить листок 
нетрудоспособности можно 
и дистанционно. Но обяза-
тельным условием является 

аудиоконсультация с врачом. 
Пациент на сайте mos.ru за-
полняет заявку с помощью не-
сложной электронной формы, 
далее с ним связывается врач. 
Во время аудиоконсультации, 
несмотря на то что она прово-
дится по телефону, медик все 
равно оценивает состояние 
человека, даже может опреде-
лить, есть ли у него одышка. 
Если угрожающих симптомов 
нет, то он просто оформляет 
больничный.
 Какие самые главные реко-
мендации вы можете дать, 
чтобы не заболеть?
Самая лучшая защита — это 
вакцинация. Прививочные 
пункты продолжают рабо-
тать, и если вы здоровы, но 
еще не вакцинировались, то 
сейчас самое время. Не откла-
дывайте на потом. Кроме то-
го, конечно, нужно соблюдать 
элементарные правила — не 
посещать сейчас обществен-
ные места, носить маски. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 12:30  31 января 
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Благодаря проекту пенсионеры начинают 
вести здоровый образ жизни
Вчера в Департаменте труда 
и социальной защиты насе-
ления Москвы сообщили, 
что более 25 тысяч участни-
ков проекта «Московское 
долголетие» посещают заня-
тия по здоровому образу 
жизни. 

В связи с пандемией все актив-
ности проводятся в онлайн-
формате. В рамках направле-
ния «Здорово жить» квалифи-
цированные специалисты, 
среди которых врачи, спортив-
ные тренеры, нутрициологи, 
рассказывают людям старшего 
поколения, как поддерживать 
здоровье, правильно питаться, 
заниматься спортом, вырабо-
тать режим дня, укрепить им-
мунитет и многое другое. 
Всего, по данным департамен-
та, для пенсионеров открыто 
318 групп по таким активно-
стям, как «Здоровый образ 
жизни», «Здоровый сон», 
«Правильное питание» и курс 
«Здорово жить». 
Проблемы со сном в пожилом 
возрасте не редкость, отмеча-
ет врач, преподаватель проек-
та Наталья Скворцова. 
— Это связано с тем, что сни-
жается выработка гормона 

мелатонина, проявляются 
хронические заболевания, 
возникает тревожность. На 
занятиях мы рассматриваем 
различные техники и спосо-
бы, которые помогают вос-
становить режим дня. Они 
будут полезны не только тем, 
у кого уже есть нарушения 
сна, но и тем, кто хочет их 
предотвратить, — рассказала 
Скворцова.

Следить за правильным пита-
нием и режимом тоже помо-
гают в «Московском долголе-
тии». На онлайн-встречах 
участники проекта изучают 
вместе с профессиональными 
нутрициологами, диетолога-
ми и психологами различные 
программы по снижению ве-
са, как продукты влияют на 
работу организма, методы по 
изменению пищевых привы-

чек и многое другое. Участни-
ца проекта Ирина Волкова 
благодаря рекомендациям 
специалистов похудела на де-
вять килограммов, которые 
набрала во время пандемии. 
Она очень благодарна, что 
смогла прийти в форму и на-
чала вести здоровый образ 
жизни. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Стоит запастись витаминами 
и экспресс-тестами
Вчера терапевт-пульмонолог 
Олег Абакумов (на фото) 
рассказал, какие приборы 
и лекарства должны быть 
в аптечке во время пандемии 
коронавирусной инфекции. 

Среди важных приобретений 
врач называет пульсокси-
метр — прибор для 
измерения уровня 
кислорода в крови. 
— Критично значе-
ние ниже 94 про-
центов, — отмеча-
ет Олег Абакумов.
Еще одним необ-
ходимым прибо-
ром в аптечке каж-
дой семьи терапевт-пульмо-
нолог называет тонометр. 
Показания артериального 
давления лучше делать дваж-
ды в день, а также записывать 
данные в дневник. Также в ап-
течке стоит держать тесты на 
коронавирусную инфекцию.
— Если появились симптомы, 
указывающие на коронави-
рус, лучше сразу самостоя-
тельно сделать дома тест, по-
лучив мгновенный резуль-
тат, — говорит врач. 
Также в аптеках появились 
противовирусные нового по-

коления. Обычно они прини-
маются по назначению врача. 
Курс в среднем составляет 
семь дней. При этом препара-
ты разрешены при любых хро-
нических заболеваниях и не 
имеют противопоказаний для 
беременных. А вот гормо-
нальные препараты при коро-

навирусной ин-
фекции самостоя-
тельно принимать 
нельзя, чаще всего 
их назначают уже 
в стационарах. За-
то есть смысл запа-
стись витамина-
ми — D, цинком, 
Омега-3. Их прием 

также должен быть согласо-
ван с врачом.
— Нельзя самостоятельно на-
значать антибиотики и при-
нимать антикоагулянты без 
показаний, — предупреждает 
Олег Абакумов. — Те же анти-
биотики не помогают при ко-
ронавирусе, их назначают 
только при присоединении 
бактериальной инфекции.
Говоря о методах лечения, 
врач отмечает, что многие на-
родные средства использо-
вать недопустимо. Среди 
них — бани, сауны. Нельзя 

также принимать биологиче-
ски активные добавки без на-
добности. 
— Пейте теплое, особенно хо-
рошо зеленый чай, — совету-
ет специалист. — Принимай-
те антиоксиданты, пересмо-
трите свой рацион, ешьте 
жирные сорта рыбы, богатые 
Омегой-3, спите в среднем во-
семь часов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Врачи перечислили симп-
томы коронавируса 
у взрослых. Среди них: 
температура более 
37,5 градуса, сухой ка-
шель, насморк, боль 
в горле, першение, утом-
ляемость. Привычные по-
теря обоняния и вкуса 
при заражении «омикро-
ном» встречаются реже. 
Из необычных симпто-
мов отмечают пульсирую-
щую головную боль, 
боль в мышцах, учащен-
ный пульс.

справка

26 января 2022 года. Москвичка Ирина Волкова проводит 
мастер-класс для других участников проекта

медицина

В условиях ро-
ста заболевае-
мости корона-
вирусной ин-
фекцией столич-
ные власти 
вводят новые 
методы взаимо-
действия врачей 
и пациентов, 
в том числе он-
лайн-сервисы.
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В рамках проекта «Мо-
сковское долголетие» 
для старшего поколения 
открыто 3,4 тысячи 
онлайн-групп по более 
чем 30 направлениям 
активностей. Участники 
проекта дистанционно 
изучают иностранные 
языки, занимаются в теа-
тральных, танцевальных
и музыкальных кружках
и студиях, поддерживают 
физическую форму в спор-
тивных секциях, шьют 
одежду на уроках 
покройке и шитью.

кстати

Власти 
не планируют 
новый локдаун
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков со-
общил о том, что введение 
федерального локдауна 
не рассматривается. 

Ранее в социальных сетях 
появилась информация, что 
с 7 февраля начнется локдаун 
по всей стране. Дмитрий 
Песков опроверг эту инфор-
мацию.
— Этот вопрос неактуален 
и не обсуждается, — сообщил 
пресс-секретарь президента 
России. 
По мнению медицинского ди-
ректора иммунологической 
лаборатории Александра Ка-
расева, «омикрон» не настоль-
ко опасен, как его предшест-
венники, особенно для вакци-
нированных.
— У него летальность ниже, 
чем у, например, штамма 
«дельта», — сказал Карасев. 
По его словам, коронавирус-
ными инфекциями человече-
ство болело во все времена.
— Поэтому у нас есть иммуни-
тет, который можно повысить 
благодаря вакцинации, — до-
бавил Карасев.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

26 января. Медсестра филиала поликлиники № 12 Наталия Иванова измеряет сатурацию пациентке Хаве Гайтуковой
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важно
В Москве упрощен поря-
док закрытия больнич-
ных для пациентов с ко-
ронавирусом и ОРВИ — 
по завершении каранти-
на и отсутствию 
симптомов его можно 
закрыть дистанционно. 
Врачи из поликлиник 
звонят пациентам, про-
водят консультацию, вы-
ясняют, позволяет ли со-
стояние здоровья выпи-
сать человека, и закры-
вают больничный 
дистанционно, автома-
тически направляя его 
работодателю.
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Рестораны 
теряют посетителей
По данным общероссийской 
общественной организации 
малого и среднего предпри-
нимательства «Опора Рос-
сии», количество людей, по-
сещающих столичные ресто-
раны и кафе, снижается 
из-за распространения 
«омикрона». Трафик заведе-
ний за прошедшую неделю 
упал на 40–50 процентов.

Уменьшение количества по-
сетителей первыми заметили, 
конечно же, руководители 
и сотрудники московских за-
ведений общепита.
— Часть гостей, которые при-
ходили к нам в обеденное вре-
мя, из-за «омикрона» переш-
ли на удаленную работу. А это 
был большой поток гостей. 
Они делали приличный про-
цент выручки, — говорит 
шеф-повар столичного ресто-
рана, член Ассоциации кули-
наров России Александр Ра-
стунин. — Кроме того, много 
людей сейчас болеют и нахо-
дятся на самоизоляции.
Александр Растунин добавил, 
что в Москве с приходом пан-
демии в целом снижается по-
пулярность заведений, в кото-
рых средний чек выше, чем 
в большинстве кафе. Так что 
изысканные рестораны теря-
ют своих посетителей еще 
и по этой причине. 
— Мы наблюдаем падение 
спроса на блюда и напитки 
средней и высокой категорий 
стоимости. Также общее сни-
жение спроса вызвано, веро-
ятно, тем, что у людей упали 
доходы, или желанием гостей 

сэкономить в нестабильное 
время. А вечерний сервис 
страдает в том числе из-за бо-
язни гостей заболеть. Кафе 
и рестораны средней ценовой 
категории пострадали боль-
ше всех от оттока гостей, — 
говорит Александр Растунин.
Кроме того, все чаще заведе-
ния общественного питания, 
в которых не соблюдают ма-
сочный режим и социальную 
дистанцию, начали штрафо-
вать. По мнению Растунина, 
это правильно. Шеф-повар на-
деется, что скоро «омикрон» 
отступит, большинство людей 
сделают прививки от корона-
вируса и тогда вернутся в за-
ведения. 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

Карантин для привитых 
туристов отменили
Власти Таиланда приняли 
решение с сегодняшнего дня 
отменить карантин для тури-
стов, прибывающих из всех 
стран. 

Эта мера распространяется 
только на путешественников, 
которые сделали прививки от 
коронавируса. Для остальных 
туристов въезд в страну от-
крыт на определенных услови-
ях. Перед прибытием в Таи-
ланд им необходимо зареги-
стрироваться в специальной 
программе Test & Go и сдать 
три ПЦР-теста на COVID-19: 
первый — до вылета, вто-
рой — по прибытии, третий — 
на пятый день. При этом  путе-

шественники должны заранее 
забронировать номер в гости-
нице на пять дней, пока не бу-
дет известен результат послед-
него теста. За пребывание 
в отеле в это время и анализы 
туристы платят сами.
— Отмена карантина для вак-
цинированных — это хоро-
шие новости. Но Таиланд сей-
час мало востребован у наших 
граждан, — сказал вице-пре-
зидент Российского союза тур-
индустрии Юрий Барзы-
кин. — Из-за пандемии туда 
пока летает мало чартеров, 
а билеты на регулярные рейсы 
очень дорогие.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Правила путешествий 
по Европе изменились
Сегодня в Европе вводятся 
новые правила посещения 
стран ЕС. Для пересечения 
границы теперь достаточно 
иметь лишь отрицательный 
ПЦР-тест. 

С введением новых правил ту-
ристам будет проще путеше-
ствовать по Европе. Если 
раньше для этого нужен был 
цифровой сертификат с ин-
формацией о прохождении 
вакцинации одним из одоб-
ренных в ЕС препаратов, то 
сейчас непривитых туристов 
будут пускать по результатам 
ПЦР-теста. Сдать его можно 
либо за сутки до путешествия, 
либо по прибытии в европей-
скую страну.

Однако страны, исходя из эпи-
демической ситуации, будут 
сами решать, следовать но-
вым правилам или нет.
Руководитель туристической 
компании Диана Фердман от-
метила, что москвичи регу-
лярно интересуются турами 
в Европу.
— Ряд стран и раньше прини-
мали туристов со «Спутни-
ком V», например Греция, 
Кипр, Венгрия. Европа не бы-
ла полностью закрыта для 
российских туристов, — ска-
зала Диана Фердман.
По ее мнению, на путеше-
ствия в Европу будет большой 
отложенный спрос.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ДМИТРИЙ КРИКУНЕНКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
МЧС ПО ЮГОЗАПАДНОМУ 
АДМИНИСТРАТИВНОМУ ОКРУГУ, 
ПОЛКОВНИК ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ

Наши специалисты регулярно 
выезжают по запросам бюд-
жетных организаций и обра-
батывают помещения, кото-
рые часто посещают жители 
Юго-Западного округа. Вчера 
сотрудники МЧС в библиотеке 
на улице Строителей продез-
инфицировали комнаты и за-
лы общей площадью более 
тысячи квадратных метров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня срок карантина для 
тех, кто контактировал с забо-
левшим коронавирусом, со-
ставляет семь дней. Это пра-
вило также распространяется 
и на школы, детские сады го-
рода. 
Ситуация, когда в классе кто-
то заболел, сейчас, к сожале-
нию, не редкость. Дети стали 

болеть гораздо чаще, а новый 
штамм «омикрон» более за-
разен и распространяется бы-
стрее своих предшествен-
ников. 
Ученик 10-го класса школы 
№ 1298 «Профиль Куркино» 
Михаил Степанов узнал 
о том, что его перевели на 
дистанционное обучение, от 
своего классного руководите-
ля и мамы. 
— Один из моих одноклассни-
ков заболел, поэтому нас всех 
посадили на карантин, — рас-
сказал он. 
Школьник считает, что и у оч-
ного обучения, и у дистанци-
онного есть свои плюсы и ми-
нусы. 
— Например, когда мы на 
удаленке, то вынуждены про-
водить больше времени 
у компьютера. Но это времен-
ная мера, всего неделя. А что-
бы было меньше вреда для 
зрения, я стараюсь делать 
в течение дня специальные 
упражнения для глаз, — поде-
лился он. 

Кроме того, по мнению Миха-
ила, страдает общение с одно-
классниками и друзьями. 
— Мы ведь все сидим дома, 
можем только переписывать-
ся или созваниваться онлайн, 
но это совсем не те ощуще-
ния и эмоции, нежели при 
личном контакте, — сказал 
ученик 10-го класса. 
Из плюсов удаленки он отме-
тил большее количество сво-
бодного времени, которое не 
нужно тратить на дорогу до 
школы и обратно. А вот каче-
ство, подчеркнул Михаил, во 
время дистанционного обуче-
ния никак не страдает. 
— Наша школа и педагоги 
в этом смысле делают все, что-
бы мы получали хорошие зна-
ния, — добавил он. 
Кстати, Михаил болел корона-
вирусом осенью прошлого го-
да. Перенес его легко, были 
лишь небольшая температу-
ра, слабость, насморк и про-
пали на несколько дней запа-
хи. Тогда его класс тоже за-
крывали на карантин. 

Математику у Михаила ведет 
преподаватель с более чем 
30-летним стажем работы — 
Александр Прокофьев. Для 
него формат онлайн-работы 
не в новинку.
— Еще до пандемии я часто 
вел вебинары в интернете, 
так что умею преподавать 
дистанционно, — расска-
зал он. 
Чтобы удержать внимание ре-
бят, педагог постоянно обща-
ется со своими учениками. 
— Объясняя тему, я постоян-
но задаю им вопросы, стара-
юсь спросить каждого, — по-
яснил Александр Прокофьев. 
Помогают ему также библио-
тека проекта «Московская 
электронная школа» и много-
численные собственные мате-
риалы. 
То, что удаленка необходима 
в случае болезни кого-то из де-
тей, понимают и родители. 
Мама ученика 8-го класса из 
школы № 158 Анастасия Сере-
да считает, что это вынужден-
ная мера. 

— Лучше так, чем совсем без 
учебы. Здоровье детей важнее 
всего. Сын сам все делает, под-
ключается к урокам, а я лишь 
помогаю ему, если необходи-
мо, — добавила она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школьники продолжают 
учиться даже на карантине

Вчера 10:18 Учитель математики школы № 1298 «Профиль Куркино» Александр Прокофьев ведет дистанционный урок для класса, который перевели на удаленку 
из-за болезни одного из учеников

образование

Уровень заболе-
ваемости среди 
детей растет. 
Вчера «ВМ» узна-
ла, как работают 
школы в услови-
ях пандемии 
и как проходит 
учеба на каран-
тине. 

Распылить, подождать, протереть. 
Залы библиотеки продезинфицировали
Вчера сотрудники Управле-
ния МЧС по Юго-Западному 
административному округу 
Москвы провели дезинфек-
цию библиотеки № 183 име-
ни Данте Алигьери, распо-
ложенной на улице Строи-
телей.

Дату для обработки выбрали 
неслучайно. Спасатели специ-
ально приехали в культурное 
учреждение в понедельник — 
в этот день в читальне выход-
ной день. 
Младший сержант Ольга Сам-
сонова переодевается в не-
промокаемый костюм. Потом 
она заливает воду в специаль-
ный аппарат «Жук», похожий 
на ранец, и бросает туда пару 
таблеток, сделанных на осно-
ве хлора. Таблетки растворя-
ются. Дезинфицирующий 
раствор готов. 
Заведующая библиотекой 
Олеся Кузьмичева проводит 
гостью в помещения, которые 
надо обработать. Первым де-
лом — читальный зал.
— Сюда чаще всего приходят 
студенты или люди старшего 
поколения, которые хотят по-
читать газеты, — поясняет 
Олеся Петровна.
Ольга Самсонова начинает 
распылять жидкость на столы, 
стулья и мягкие кресла.
— Раствор должен 15 минут 
«полежать» на поверхностях. 
А потом их можно проти-
рать, — говорит Ольга. — Тог-
да он наверняка уничтожит 
все вирусы.
Закончив в читальном зале, 
Ольга проходит в помещение, 

где выдают книги читателям 
на дом.
— У нас зарегистрированы 
3200 пользователей. За год 
они посетили библиотеку бо-
лее 120 тысяч раз, — расска-
зывает Олеся Кузьмичева, по-
ка Ольга обрабатывает поме-
щение. — В наших фондах 
хранится 114 966 книг. 
Ольга Самсонова проходит 
между рядами, разбрызгива-
ет дезинфицирующую жид-
кость на пол, старается не по-
падать на книги.
Здесь работа окончена. Ольга 
переходит в отдел иностран-
ной литературы. Здесь то же 

самое: распылить раствор, по-
дождать 15 минут, протереть. 
В самом конце Самсонова 
приступает к обработке акто-
вого зала.
— Практически каждый день 
в этом помещении проходят 
разные мероприятия: бес-
платные концерты классиче-
ской музыки, мастер-классы, 
лекции, на которые приходит 
много людей. Их нужно защи-
тить от коронавируса, — гово-
рит Олеся Петровна.
На обработку библиотеки уш-
ло около часа.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера руководитель филиала Государственного научного центра вирусологии и биотехнологии «Вектор» Роспотребнадзора в Екатеринбурге Александр Семенов 
сообщил, что человек, инфицированный штаммом коронавируса «омикрон», становится опасным для окружающих в течение нескольких часов, то есть уже может 
быть заразным. В случае с предыдущими штаммами человек становился распространителем коронавируса в течение трех-четырех дней.

новости

Несовершеннолетних 
студентов бесплатно 
протестируют
В пресс-службе Мини-
стерства науки и высше-
го образования России 
заявили, что универси-
теты готовы проработать 
вопрос о проведении 
бесплатных ПЦР-тестов 
для несовершеннолет-
них студентов. Эту ини-
циативу ранее направи-
ли в ведомство предста-
вители молодежного 
объединения «Молодая 
гвардия». Несовершен-
нолетних студентов 
предложили обеспечить 
возможностью бесплат-
но пройти ПЦР-тест, 
чтобы те могли посе-
щать занятия. 
■
Нагрузка 
на амбулатории
Около 1,6 миллиона рос-
сиян, зараженных коро-
навирусом или с подо-
зрением на него, нахо-
дятся под наблюдением 
медиков, заявил первый 
заместитель министра 
здравоохранения Вик-
тор Фисенко. При этом 
почти 1,5 миллиона 
граждан находятся 
на амбулаторном лече-
нии. По словам Фисенко, 
наибольшая нагрузка 
из-за распространения 
«омикрона» легла имен-
но на амбулатории.
■
За нарушения мер 
безопасности 
заведения закроют
Еще четыре заведения 
в центре Москвы могут 
закрыть на 90 суток 
за нарушение антико-
видных мер. Оконча-
тельное решение по это-
му вопросу примет суд. 
Во время проверки в за-
ведениях было выявле-
но, что сотрудники двух 
баров и двух ресторанов 
не соблюдали масочный 
режим. Кроме того, сто-
лы в помещениях заве-
дений размещены 
на расстоянии менее 
1,5 метра друг от друга.
■
Побочные эффекты 
болезни 
Главный врач больницы 
в Коммунарке Денис 
Проценко рассказал, 
что чаще всего люди, 
переболевшие 
COVID-19, жалуются 
на депрессию, быструю 
утомляемость, наруше-
ния памяти, раздражи-
тельность. Обычно это 
проходит за 2–3 недели.

Стартовала добровольная 
вакцинация подростков

Количество коек для лечения 
детей увеличено

Вчера в Москве стартовала 
вакцинация подростков. 
Об этом сообщили в опера-
тивном штабе по контролю 
и мониторингу ситуации с ко-
ронавирусом в столице. 

Сделать прививку вакциной 
«Спутник М» могут все жела-
ющие в возрасте от 12 до 
17 лет в 13 пунктах вакцина-
ции на базе детских городских 
поликлиник.
— Вакцина «Спутник М» со-
стоит из двух компонентов, 
которые необходимо вводить 
с интервалом в 21 день. Запи-
саться нужно только на пер-
вый прием, запись на второй 
произойдет автоматически, 
за сутки на телефон при-
дет sms с напоминанием, — 
рассказали в оперативном 
штабе. 
В ведомстве добавили, что 
«Спутник М» — это меньшая 
дозировка взрослой двухком-
понентной вакцины «Спут-
ник V». Препарат уже подтвер-
дил свою эффективность 
и безопасность.
Записаться на вакцинацию 
достаточно просто. Если под-
росток прикреплен к город-
ской поликлинике, это можно 
сделать онлайн на mos.ru, 

emias.info, через портал гос-
услуг, с помощью мобиль-
ных при ложений «Госуслу-
ги Моск вы», «Моя Москва» 
и «ЕМИАС.ИНФО». 
— Если у вас есть московский 
полис ОМС, но вы не прикре-
плены к поликлинике — запи-
шитесь на вакцинацию по те-
лефону любой выбранной 
поли клиники, — пояснили 
в оперштабе.
Ранее главный педиатр Де-
партамента здравоохранения 
Москвы, главный врач Дет-
ской городской клинической 
больницы имени З. А. Башляе-
вой Исмаил Османов отме-
тил, что в ноябре 2021 года 
началась третья фаза клини-
ческого исследования вакци-
ны от коронавируса для под-
ростков. По его словам, ни 
у одного подростка не зафик-
сировали серьезных неблаго-
приятных реакций на препа-
рат. Только в единичных слу-
чаях наблюдались незначи-
тельные побочные эффекты: 
утомляемость, небольшое по-
вышение температуры, боль 
в месте инъекции. При этом 
все они проходили меньше 
чем через сутки. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С сегодняшнего дня корпус 
больницы имени Г. Н. Спе-
ранского начал принимать 
на лечение детей, заболев-
ших новой коронавирусной 
инфекцией. 

Как сообщила накануне 
замес титель мэра Москвы по 
вопросам социального раз-
вития, руководитель Опера-
тивного штаба по контролю 
и мониторингу ситуации с ко-
ронавирусом в Москве Ана-
стасия Ракова, в связи с рас-
пространением штамма 
«омикрон» существенно воз-
росла заболеваемость детей 
и подростков. 
— Более того, ежедневно мы 
фиксируем значительное ко-
личество госпитализаций де-
тей с COVID-19. Поэтому впер-
вые с начала пандемии нам 
потребовались дополнитель-
ные койки для этой категории 
пациентов, — отметила она. 
В коронавирусном корпусе 
в больнице имени Г. Н. Спе-
ранского есть все необходи-
мое, чтобы пациенты получи-
ли качественное лечение 
и смогли восстановить свое 
здоровье. Подготовлены пала-
ты и боксы, разграничены «чи-

стые» и «красные» зоны, на 
цокольном этаже оборудова-
ны шесть санпропускников — 
шлюзов, препятствующих рас-
пространению инфекции, 
а также специальные помеще-
ния для персонала и хранения 
средств индивидуальной за-
щиты. Также установлены 
прикроватные мониторы, ап-
параты ИВЛ, инфузионные на-
сосы, аппараты заместитель-
ной почечной терапии, нар-
козно-дыхательные аппараты, 
эндоскопическая стойка и опе-
рационный стол, аппараты для 
проведения высокопоточной 
оксигенации и другие.
— Если необходимо, дети бу-
дут госпитализированы вме-
сте с родителями, — добавила 
Анастасия Ракова. — Таким 
образом, коечный фонд для 
лечения детей с COVID-19 со-
ставит почти 1,3 тысячи коек.
Заммэра также сообщила, что 
в ближайшее время прием ма-
леньких пациентов с корона-
вирусной инфекцией начнут 
два федеральных стациона-
ра — Российская детская кли-
ническая больница и НМИЦ 
здоровья детей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 12:09 Сотрудник Управления МЧС по ЮЗАО младший сержант Ольга Самсонова 
дезинфицирует помещение Библиотеки № 183 имени Данте Алигьери
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ИГОРЬ БУХАРОВ
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
РЕСТОРАТОРОВ И ОТЕЛЬЕРОВ

То, что посещаемость кафе 
и ресторанов упала вполови-
ну, — пока ориентировочные 
цифры. В каждом заведении 
дела обстоят по-разному. 
В среднем цифры чуть лучше. 
Те заведения, которые серьез-
но занимаются доставкой, 
чувствуют себя более комфор-
тно. Но для остальных кафе 
и ресторанов это не дает боль-
ше 10 процентов выручки. Ду-
маю, когда спадет всплеск за-
болеваемости, гости сно-
ва вернутся в любимые сто-
личные заведения. Нужно 
просто дождаться конца пан-
демии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

При входе во все школы 
проводится термометрия. 
Для минимизации кон-
тактов между детьми со-
хранится принцип разве-
дения потоков: для каж-
дой из параллелей клас-
сов определено время 
прихода в школу и распи-
сание начала уроков. 
За каждым классом за-
креплен отдельный каби-
нет. Это касается уроков 
по всем предметам, за ис-
ключением тех, где требу-
ется спецоборудование.
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Сервис 
востребован 
бизнесом
Вчера власти подвели 
итоги работы сервиса 
«Московский инвестор». 
Им воспользовались почти 
1,2 тысячи раз.

Сервис был создан чуть более 
года назад для оперативного 
взаимодействия с бизнесом. 
Его задача — содействие 
предпринимателям в реше-
нии конкретных вопросов 
при помощи оперативной об-
ратной связи. Среди его це-
лей также определение стра-
тегии взаимодействия с биз-
несменами, чтобы они вкла-
дывали как можно больше 
инвестиций и пользовались 
программами поддержки. 
— Самым популярным по ито-
гам года стал раздел «Торги»: 
через него поступило свыше 
700 сообщений. На втором 
месте «Земля и недвижи-
мость», на третьем — вопросы 
поддержки малого и среднего 
бизнеса, — сказал глава Де-
партамента инвес тиционной 
и промышленной политики 
Александр Про хоров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Педагоги смогут показать свои достижения 
на конкурсе профмастерства
В Москве стартовал прием 
заявок на конкурс «Педагоги 
года Москвы». Вчера заме-
ститель руководителя сто-
личного Департамента обра-
зования и науки Илья Ново-
крещенов рассказал «ВМ» 
о нововведениях конкурса 
в этом году.

Илья Владимирович, что нового 
ждет участников состязаний 
в этом году? 
В системе образования суще-
ствует большое количество 
самых разных конкурсов пе-
дагогического мастерства, 
и зачастую нашим педагогам 
бывает трудно разобраться 
в этом изобилии. Поэтому мы 
проанализировали их и при-
няли решение, что все состя-
зания, важные для наших 
учителей и востребованные 
педагогическим сообще-
ством, мы соберем под еди-
ным брендом «Педагоги года 
Москвы». Сам конкурс будет 
состоять из разных номина-
ций, предназначенных для 
разных категорий учителей. 
В него вошли номинации, яв-
ляющиеся региональными 
этапами всероссийских кон-
курсов, например, «Учитель 
года», «Воспитатель года», 
«Педагог-психолог года» 
и другие. Кроме того, под еди-
ным брендом будут прово-
диться и собственно москов-
ские конкурсы профессио-
нального мастерства для пе-
дагогов. 
Что дают эти конкурсы?
На мой взгляд, такие состяза-
ния — это не ярмарка тщесла-
вия, а в первую очередь воз-
можность пообщаться с кол-
легами, обменяться опытом, 
поделиться реализованными 
практиками, поучиться друг 
у друга. Конкурсы — драйвер 
развития педагогов, которые 

в нем участвуют. Кстати, у нас 
есть конкурсы не только лю-
дей, но и материалов, так вот 
они — драйверы развития со-
держательных вещей.  
Правда ли, что в основном 
в конкурсах участвуют педаго-
ги в возрасте до 35 лет? 
Да, большее стремление поу-
частвовать в конкурсах мы на-
блюдаем именно у молодых 
педагогов. И это вполне объ-
яснимо. Молодому человеку 
гораздо важнее заявить о себе 
в профессии в самом начале 
пути. А педагоги более опыт-
ные в большинстве случаев не 
нуждаются в том, чтобы полу-
чить такого рода позитивное 
подтверждение своих успе-
хов. Для них самое весомое 
значение имеют достижения 
их учеников, признание и ува-
жение родителей. Тут нужно 
понимать, что в образовании 
все самые главные результаты 

(а они всегда в результатах на-
ших учеников и выпускни-
ков) в основном отложенные. 
Это наша специфика. А опыт-
ные учителя уже выпустили 
несколько классов, поколе-
ний, их ученики успешно 
окончили школу, поступили 
в колледжи и вузы, стали ува-
жаемыми профессионалами. 
У молодых педагогов пока та-
ких достижений нет, поэтому 
они и стремятся проявить се-
бя на конкурсах. Но это не оз-
начает, что конкурсы — удел 
лишь молодых. Именно поэ-
тому мы фиксируем большой 
интерес к участию в конкур-
сах у всех возрастных катего-
рий наших педагогов. 
Конкурс «Педагоги года Мос-
квы» позволяет определить 
лучших в профессии. Каким, 
на ваш взгляд, должен быть 
лучший современный учитель 
сегодня?

Я считаю, что лучший педа-
гог — тот, который является 
значимым взрослым для ре-
бенка, тот, кто умеет вдохнов-
лять и помогает ребенку раз-
вивать собственные таланты. 
Даже когда мы вспоминаем 
своих учителей, то у каждого 
из нас их было много в жизни, 
но не про каждого мы пом-
ним. А вспоминаем про тех 
учителей, которые действи-
тельно сыграли какую-то важ-
ную роль в нашей жизни, по-
дали пример или оказали под-
держку. Именно эти качества 
самые главные. В рамках кон-
курсов педагоги учатся, таки-
ми быть, и обмениваются ин-
струментами, с помощью ко-
торых они могут добиваться 
самых важных результатов, 
раскрытия талантов и способ-
ностей каждого ребенка.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

3 июля 2021 года 13:17 Замглавы Департамента 
образования и науки Москвы Илья Новокрещенов 
во время выступления на Moscow Urban Fest 2021

Когда в 2019 году в столи-
це запустили два первых 
Московских центральных 
диаметра, они изменили 
представление людей 
о том, каким должен быть 
железнодорожный транс-
порт. Московский ско-
ростной диаметр сделает 
то же самое уже для авто-
мобилистов. Благодаря 
электронному опросу 
у магистрали будет понят-
ное и удобное для горо-
жан название.

кстати

В своем блоге глава города за-
явил, что в Москве в заверша-
ющей стадии находится стро-
ительство двух крупнейших 
внеуличных магистралей Се-
веро-Восточной и Юго-Вос-
точной хорды. 
— При бесшовном соедине-
нии эти магистрали органи-
чески создают новую транс-
портную артерию — бессве-
тофорный скоростной диа-
метр Москвы с юга до севера, 
от Симферопольского шоссе 
до платной магистрали на 
Санкт-Петербург. И с ответ-
влением до Некрасовки, — по-
яснил Сергей Собянин. — По-
этому мы приняли логичное 
решение объединить Северо-
Восточную и Юго-Восточную 
хорды в новую городскую ма-
гистраль — под возможным 
названием Московский ско-
ростной диаметр.
По своим масштабам и значе-
нию современная трасса сопо-
ставима с Московской кольце-
вой автодорогой. 
— Трасса длиной 68 киломе-
тров свяжет крупнейшие вы-
летные магистрали — Северо-
Западную хорду, Дмитров-
ское, Алтуфьевское, Ярослав-
ское, Щелковское шоссе, 
шоссе Энтузиастов, Рязан-

ский и Волгоградский про-
спекты, Южную рокаду, Ка-
ширское и Варшавское шос-
се, — отметил мэр столицы.
А в районе станции «Новохох-
ловская» со скоростного диа-
метра можно будет выехать на 
Третье транспортное кольцо. 
На севере его продолжением 
станет федеральная трасса 
М11 «Москва — Санкт-Пе тер-
бург». На востоке — будущая 
трасса М12 «Москва — Ка-
зань». На юге — федеральная 
трасса М2 «Крым» и новая ма-
гистраль «Солнцево — Буто-
во — Варшавское шоссе».
— Для миллионов автолюби-
телей создание Московского 
скоростного диаметра будет 

означать новую транспорт-
ную реальность — более бы-
стрые и комфортные поездки 
из одной части города до дру-
гой, — заявил Собянин. — Че-
рез весь город, минуя центр, 
можно будет проехать без еди-
ного светофора за 40 минут. 
Глава города добавил, что в за-
висимости от расстояния 
и времени суток время в пути 
сократится от 10 до 50 минут. 
Дорога в аэропорты Шереме-
тьево и Домодедово сократит-
ся на 20–25 минут. При этом 
транзита грузового транспор-
та на диаметре не будет. Имен-
но о такой магистрали давно 
мечтали московские автовла-
дельцы. Без простоев в проб-

ках, без тесных двухполосных 
улочек, без светофоров и без 
перегораживающих дорогу 
«тяжеловесов».
Московский скоростной диа-
метр свяжет десятки районов 
города и создаст в каждом из 
них совершенно иную транс-
портную ситуацию. Так, 
участки Северо-Восточной 
хорды, которые уже открыли 
для автомобилистов, букваль-
но преобразили близлежащие 
районы. К примеру, на севере 
водителям больше не нужно 
выезжать на кольцевую авто-
дорогу для поездок между рай-
онами Ховрино, Головинский 
и Западное Дегунино. Это сни-
зило нагрузку на Большую 

Академическую улицу, Дми-
тровское и Коровинское шос-
се, улучшило ситуацию в со-
седних районах.
У Северо-Восточной хорды 
остался в строительстве один 
ключевой участок, сдать кото-
рый намерены в этом году. Па-
раллельно идет строительство 
Юго-Восточной хорды. 
— Реализация проекта идет 
полным ходом, и я уверен, что 
мы сможем завершить его уже 
в 2023 году, — заявил Сергей 
Собянин, предложив на «Ак-
тивном гражданине» проголо-
совать за название новой ско-
ростной трассы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем 
новый скоростной диаметр
Вчера на своем 
персональном 
сайте мэр столи-
цы Сергей Собя-
нин рассказал 
о создании ново-
го Московского 
скоростного 
диаметра. Его 
образуют две 
хорды — Северо-
Восточная 
и Юго-Восточ-
ная. Их соединят.

день мэра

24 января 13:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и заместитель генерального директора компании-подрядчика Андрей Струк осмотрели ход сооружения одного 
из участков Юго-Восточной хорды. Магистраль войдет в состав нового Московского скоростного диаметра

Благоустраиваем 
территории

ВЛАДИМИР ГОВЕРДОВСКИЙ
ПРЕФЕКТ ЦАО 

Мы провели оперативное со-
вещание в префектуре о вводе 
объектов капитального стро-
ительства в нашем округе. 
Так, самыми заселяемыми 
районам стали Хамовники 
и Якиманка.

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ПРЕФЕКТ ЗАО 

По адресу: Нежинская улица, 
владение 4, готовится к вводу 
в эскплуатацию храм Успения 
Пресвятой Богородицы. Сей-
час идут работы по устройству 
монолитных поясов и кирпич-
ной кладке наружных стен.

ГАДЖИМУРАД ИЗУТДИНОВ
ПРЕФЕКТ САО 

Наш семейный центр на Ка-
рельском бульваре приглаша-
ет на занятия в театральной 
студии Dream. Юные гости 
смогут сами поставить свой 
спектакль.

НИКОЛАЙ АЛЕШИН
ПРЕФЕКТ ВАО 

В районе Вешняки в этом году 
мы планируем благоустроить 
школьный квартал. В рамках 
проекта мы приведем в поря-
док территорию между ули-
цами Косинской, Молдагуло-
вой, Вешняковской и один из 
скверов.

АЛЕКСЕЙ БЕЛЯЕВ
ПРЕФЕКТ СВАО 

Мы открыли голосование на 
портале «Активный гражда-
нин», где наши жители могут 
оценить предложения по бла-
гоустройству в четырех рай-
онах нашего округа.

АЛЕКСЕЙ ЧЕЛЫШЕВ
ПРЕФЕКТ ЮАО 

Завершилось строительство 
торгового центра в Нагорном 
районе. Специалисты готовят 
все необходимые документы 
для его эксплуатации.

АНДРЕЙ ЦЫБИН 
ПРЕФЕКТ ЮВАО 

В этом году мы планируем 
благоустроить территорию 
рядом со станцией метро 
«Некрасовка». Специалисты 
озеленят ее, сделают несколь-
ко пешеходных переходов 
и улучшат прилегающую ин-
фраструктуру.

ОЛЕГ ВОЛКОВ
ПРЕФЕКТ ЮЗАО 

В Академическом районе 
к сносу готовятся гаражные 
строения по нескольким адре-
сам. Мы просим их владель-
цев откликнуться и принести 
в управу необходимые доку-
менты. 

АЛЕКСЕЙ ПАШКОВ 
ПРЕФЕКТ СЗАО 

Мы усилили проверку соблю-
дения антиковидных мер, по-
этому сотрудники Объедине-
ния административно-техни-
ческих инспекций (ОАТИ) ре-
гулярно осуществляют рейды 
по торговым точкам нашего 
округа.

АНАТОЛИЙ СМИРНОВ
ПРЕФЕКТ ЗЕЛАО 

Мы осмотрели уникальное 
предприятие АО «НПО Анг-
стрем». Оно занимается раз-
работкой и выпуском пер-
спективных средств связи, 
программного обеспечения 
и автоматизированных си-
стем управления. Посещение 
таких предприятий показыва-
ет высокое развитие нашего 
города.

ДМИТРИЙ НАБОКИН
ПРЕФЕКТ ТИНАО

Мы провели осмотр нежилых 
помещений в Новофедоров-
ском поселении в рамках про-
филактики антитеррористи-
ческой безопасности. В рейде 
приняли участие сотрудники 
правоохранительных орга-
нов, администрация и управ-
ляющая компания.
Подготовила РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем новую рубрику, которую назвали 
«Префекты говорят». Еженедельно главы столичных 
префектур будут рассказывать нам о тех событиях, ко-
торые произошли или произойдут в ближайшее время 
и, на их взгляд, обязательно улучшат жизнь жителей 
районов округа.

префекты говорят

досье
Новокрещенов Илья 
Владимирович родился 
22 декабря 1980 года. 
В 2002 году окончил 
с отличием факультет 
истории, политологии 
и права Московского пе-
дагогического универ-
ситета. В 2018 году 
окончил магистратуру 
Института образования 
Национального иссле-
довательского универ-
ситета «Высшая школа 
экономики» по направ-
лению «государственное 
и муниципальное управ-
ление». Ранее работал 
учителем истории, ди-
ректором нескольких 
школ города. 

2022 год может стать ключе-
вым для развития водного 
транспорта в Москве. На кру-
глом столе, организованном 
депутатами Мосгордумы, за-
меститель руководителя Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Алексей 
Митяев сообщил, что в этом 
году Южный речной вокзал 
и прилегающие к нему терри-
тории станут новым центром 
притяжения москвичей на 
юге столицы. 
— Набережная будет разви-
ваться, здесь появится оста-
новка регулярного речного 
транспорта, прогулочных 
и круизных судов, а регуляр-
ный маршрут свяжет жителей 
с районом Нагатинский За-
тон. Открытие Южного реч-
ного вокзала планируется 
к Дню города, — рассказал 
Алексей Митяев. 
Летом на Москве-реке запу-
стят два маршрута на электро-
судах. С 2022 по 2024 годы бу-
дут появляться новые причалы 
по мере ввода в эксплуатацию 
новой застройки. 
— Мы постарались сделать 
так, чтобы у новых маршрутов 
не было пересечений с прогу-
лочными, которые успешно 
работают, — сказал Алексей 
Митяев. 
Идеи возродить регулярный 
пассажирский речной транс-

порт обсуждаются в Москве 
уже давно. 
— К сожалению, при всей 
своей значимости и красоте 
Москва-река в течение дол-
гих десятилетий восприни-
малась как некая артерия для 
перевозки грузов. По бере-
гам создавалось много про-
мышленных зон и складских 
комплексов, даже в центре 
города, — отметил замести-
тель председателя Мосгорду-
мы Степан Орлов. 
В последние годы предприни-
маются реальные шаги для до-
стижения этой цели. Так, 
в 2020 году прошла масштаб-
ная реставрация Северного 
речного вокзала. На следую-
щий год запустили паромную 
переправу «Северный речной 
вокзал — Захарково». О ее не-

обходимости высказывались 
жители севера и северо-запа-
да столицы. С августа по но-
ябрь прошлого года было про-
дано более 50 тысяч билетов 
на переправу. 
— Активно развивается бас-
сейн Москвы-реки в целом. 
28 процентов флота столи-
цы составляют пассажирские 
суда, 45 процентов — мало-
мерные, остальное — круиз-
ные, банкетные, технические, 
ведомственные и другие. За 
период летней навигации 
2021 года более чем вдвое 
в день увеличилось количе-
ство уникальных судов, выхо-
дящих на маршруты, — отме-
тил Алексей Митяев. 
При этом он подчеркнул, что 
схему речного движения не-
обходимо переосмыслить, 
поскольку текущие маршру-
ты коммерческих перевозчи-
ков дублируются на 80 про-
центов. 
Председатель комиссии Мос-
гордумы по градостроитель-
ству, госсобственности и зем-
лепользованию Елена Нико-
лаева подчеркнула, что сейчас 
суточный пассажиропоток 
каждого водного маршрута 
может составить 15–16 тысяч 
пассажиров. По мере разви-
тия водного транспорта эта 
цифра значительно возрастет. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Москва-река снова станет 
транспортной артерией

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгор-
думы обсудили развитие водного транспорта в Москве. 

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-30 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru
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Для удобства пользовате-
лей темы сообщений 
в сервисе разделили 
на девять категорий: 
«Торги», «Земля и недви-
жимость», «Поддержка 
промышленности», «На-
логообложение», «Под-
держка МСП», «Подклю-
чение к инженерным се-
тям», «Лицензии и разре-
шения», «Строительство», 
«Комплексное развитие 
территорий».

справка
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Трагический случай унес жизнь солдата

С миру по нитке. Хоккеисты-энтузиасты создали свой каток

По информации пресс-
службы Западного военного 
округа, роковой выстрел про-
звучал вследствие того, что 
военнослужащий-контрак-
тник Магомет Олигов неосто-
рожно обращался с оружием. 
Командование воинской ча-
сти совместно с правоохрани-
тельными органами прово-
дит проверку.
Трагедия случилась ранним 
утром в оружейном помеще-
нии части, где по уставу поло-
жено обслуживать и хранить 
под замком пистолеты. По од-
ной из версий, проникшей 
в соцсети, контрактник Оли-
гов готовил к эксплуатации 
свой пистолет и при этом гру-
бо нарушал правила техники 

безопасности. Оружие вы-
стрелило, пуля случайно по-
пала в голову ефрейтору Вя-
чеславу Волкову. От получен-
ного ранения молодой чело-
век скончался. 
— В соцсетях вы-
двигаются версии, 
что старший из 
парней баловался 
с пистолетом, про-
кручивая оружие 
на пальце по-ков-
бойски, и даже пы-
тался пугать «стволом» недав-
них призывников, — говорит 
инструктор по стрелковой 
подготовке ДОСААФ подпол-
ковник запаса Сергей Дол-
гов. — Странно. Эту воинскую 
часть я хорошо знаю, мы не 

раз провожали туда призыв-
ников. Там все в порядке 
и с дисциплиной, и с контро-
лем за молодыми бойцами. 
По словам офицера, вызыва-
ет сомнения, что Магомет 

Олигов «баловал-
ся» с пистолетом. 
О том, что «ствол» 
на человека не на-
правляют, даже ес-
ли оружие не заря-
жено, опытный 
служащий просто 

не мог не знать. 
— Это не мальчишка, ему 
45 лет уже. Для военного — 
время задуматься о демоби-
лизации, — считает Дол-
гов. — Я и сам в таком возрас-
те вышел в запас. Магомет 

слыл в части серьезным чело-
веком и хорошим товарищем, 
хотя не без специфического 
чувства юмора, конечно. Со-
служивцы его уважали. Ко-
мандиры ценили за исполни-
тельность. Не думаю, чтобы 
у него могла быть неприязнь, 
вражда к кому-то из молодых. 
В общем, дело требует тща-
тельного разбирательства. 
По словам военного прокуро-
ра капитана юстиции Викто-
ра Белых, в случае подтверж-
дения версии о случайном 
выстреле контрактник может 
угодить за решетку на срок до 
5 лет по статье УК РФ «Убий-
ство по неосторожности». 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

С первого взгляда двор на Ал-
туфьевском шоссе не отли-
чить от множества других по-
добных мест в столице. Дет-
ский городок для малышей, 
спортивная площадка и со-
временный хоккейный корт. 
Но так было не всегда. 
— Раньше здесь был просто 
пустырь, — вспоминает мест-
ный житель Андрей Мозгу-
нов. — Повсюду росли ка кие-
то кривые полуобломанные 
кусты, лежали кучи строи-
тельного мусора. Тогда я был 
еще подростком, и мы с мои-
ми друзьями мечтали о катке 
поблизости от дома. И однаж-
ды мы решили взять ситуа-
цию в свои руки. 
Расчистили пу-
стырь от мусора, 
соорудили некое 
подобие хоккей-
ной коробки, сле-
пив бортики из 
снега, а потом под-
ключили шланг 
в подвале и залили лед. Это 
было в 1988 году. Получился 
небольшой каток. Но по нео-
пытности мы проморгали, как 
к земле примерз шланг. 
Ребятам пришлось носить ве-
драми горячую воду и зали-
вать «пострадавшего», чтобы 
тот оттаял. 
— Зато каток получился хоро-
ший. Мы до самой весны каж-
дый день там катались на 
коньках всем двором. У нас 
у всех отцы были рабочими: 
кто на стройке, кто на транс-
порте. Они посмотрели на 
наш каток, похвалили, но ре-
шили, что в следующем году 
все нужно сделать по уму, — 
смеется Андрей Мозгунов. 
«Капитальные» работы по со-
оружению катка начались 
еще летом. Все кусты на пу-
стыре срезали. Отец одной из 
девушек пригнал автокран 
и убрал огромную бетонную 
плиту, которая там валялась. 
Привезли два грузовика с пе-
ском, а после — много старых 
покрышек. Площадку засыпа-
ли песком и разровняли, сде-
лали ограждение из резины. 
Сварили из труб футбольные 

ворота, чтобы летом играть 
в мяч, и хоккейные — на зиму. 
А когда пришли холода, снова 
залили лед, но уже в подготов-
ленной «коробке». На этот раз 
каток получился большим: 
44 метра в длину и 22 — в ши-
рину.
— Один из отцов привез ста-
рые прожекторы. Их устано-
вили на балконах второго 
и четвертого этажей. Провод-
ку подвели к электрощитку 
в подвале дома. Теперь мы 
могли играть в хоккей и вече-
ром — площадка была хоро-
шо освещена. Потом мы с ре-
бятами из досок прямо на 
лестничной клетке пилили 

и сколачивали 
бортики для кат-
ка, — поделился 
Андрей Моз гунов. 
Для зоны за воро-
тами нужна была 
защитная метал-
лическая сетка, 
чтобы шайбы не 

улетали в окна соседей. Под-
ходящую подростки нашли 
у здания заброшенного дет-
ского сада. А вскоре ребята до-
были и новые ворота: их под-
росткам подарили в хоккей-
ном клубе «Салют», который 
к тому времени уже закрылся. 
Так и собирали свою хоккей-
ную коробку с миру по нитке. 
Зато в 1990-х годах это был 
единственный каток в райо-
не. Сюда приходили родители 
с детьми каждый день. 
— Летом мы разбирали борта 
и складывали их в подвале. 
Правда, однажды их кто-то 
стащил, видимо, сильно при-
годились на чьей-то даче. 
А в начале 2000-х годов к нам 
на каток пришли из районной 
управы посмотреть, что у нас 
тут за чудо такое. По указу 
властей позже здесь сделали 
современную хоккейную ко-
робку с каркасом из труб и де-
ревянными бортами. Прожек-
торов не было, но освещение 
мы организовали уже сами. 
Вокруг смонтировали четыре 
столба, на них установили 
прожекторы и подключили 
уже не к дому, а к городским 

сетям, — рассказал Андрей 
Мозгунов. 
Соседи долгие годы продол-
жали ухаживать за кортом: 
сами заливали лед, чистили 
снег, ремонтировали полом-
ки. Те, кто еще мальчишками 
пилил борта, уже сами стали 
отцами и привели на этот ка-
ток своих детей, научили их 
стоять на коньках, бить по во-
ротам и правильно падать, 
чтобы не получить травм.
— Все мы очень любим хок-
кей с детства. И из той компа-
нии, что создавала и поддер-
живала местной каток, сло-
жился костяк любительской 
хоккейной команды «Алтуш-
ка». Сейчас мы тренируемся 
вместе и играем в турнирах. 
Забавно, но нас несколько раз 
соседи даже принимали за со-
трудников коммунальных 
служб. Подходили жаловать-

ся, что каток после снегопада 
не сразу почистили. Правда, 
когда мы предлагали им по-
мочь нам с уборкой, те 
почему-то отказывались, — 
смеется капитан «Алтушки» 
Денис Петров.
Во дворе уже давно стоит но-
вая современная хоккейная 
коробка с хорошим освещени-
ем. Этот каток соответствует 
всем современным нормам. 
Но жители дома № 64 по Алту-
фьевскому шоссе и их соседи 
до сих пор продолжают уха-
живать за кортом, который 
они в свое время собрали по 
крупицам своими руками. 
И сегодня на этой площадке, 
как и 30 лет назад, собирают-
ся местные ребята и играют 
в хоккей, подражая своим от-
цам-энтузиастам. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Студенты спасли подругу из огненной ловушки 
Третьекурсники Российского 
экономического университе-
та имени Плеханова Адель Ах-
метзянов и Тимур Закиров 
вместе снимают квартиру 
в многоэтажке. В тот роковой 
вечер у них в гостях были дру-
зья Ирина Ерпулева и Игорь 
Гаранкин. Компания сидела 
на кухне в квартире на девя-
том этаже и что-то активно 
обсуждала, как вдруг на лест-
ничной клетке раздался хло-
пок. Ребята сначала не обра-
тили на это внимания. Но ког-
да в квартире запахло горелой 
проводкой, компания пошла 
на разведку. Открыв дверь на 
лестничную площадку, сту-
денты увидели, что она вся 
охвачена огнем. 
— Из-за шока мы даже не за-
крыли дверь. Вся комната бы-
стро наполнилась черным ед-
ким дымом. В подъезде было 
так много огня, что выбежать 
из квартиры было уже невоз-
можно. Тимур и Ирина пыта-
лись накрыться одеялом 
и пробежать, но у них не полу-
чилось, — вспоминает Адель.
Игорь Гаранкин решил риск-
нуть. Он выскочил прямо 
в огонь. Ему удалось выбе-
жать наружу. Тем временем 
Адель, Тимур и Ирина пошли 
в комнату, чтобы глотнуть 
свежего воздуха из открытого 

окна. И тут парни 
решились на ри-
скованный план. 
— Тимур вылез на-
ружу через окно 
и повис, держась за 
раму. Я полез за 
ним. Думал, что лучше пры-
гать, чем остаться в квартире 
и сгореть, — рассказывает Ах-
метзянов.
Парни повисли, держась за 
карниз, и стали стучать нога-

ми в окно восьмого 
этажа. К счастью, 
их сосед Констан-
тин Кремлин был 
дома. Он помог ре-
бятам попасть 
в его квартиру. 

Теперь нужно было выру-
чать подругу из огненной ло-
вушки.
— Мы с Тимуром побежали 
в дальнюю комнату, Ирина 
должна была быть прямо над 

нами. Мы уговорили ее слезть 
к нам. Она очень боялась, но 
Тимур говорил, что это един-
ственный выход, — рассказы-
вает Адель. 
Ирина аккуратно вылезла че-
рез окно, внизу за ноги ее под-
держивали ребята. Так компа-
ния оказалась в квартире эта-
жом ниже. В подъезде было 
много дыма, ребята решили 
открыть окна и дождаться по-
жарных. 

— На нас капал пластик от 
плавящегося окна, оставлял 
ожоги, но от шока мы даже не 
замечали этого, — добавил 
Адель.
Пожарные вывели молодых 
людей из горящего дома, вни-
зу их ждал Гаранкин. Сейчас 
Тимур и Игорь лежат в боль-
нице с ожогами. А Адель 
и Ирина находятся дома.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

18 февраля 2019 года. Студент РЭУ имени Плеханова Адель Ахметзянов. Он вместе с другом 
нашел способ выбраться из горящей квартиры и спасти из огня свою подругу 

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

29 января столичные студенты Адель Ахметзянов и Тимур Закиров спаслись из горящей квартиры, а затем вытащили 
оттуда свою подругу Ирину Ерпулеву. Адель рассказал «ВМ» подробности того страшного вечера.  

Вчера в Мытищинском районе Подмосковья на территории одной из воинских частей произошла трагедия: 
погиб военнослужащий-призывник. Солдат погиб из-за случайного выстрела из пистолета. 

Жители дома № 64 по Алтуфьевскому шоссе уже больше 30 лет каждую зиму заливают каток у себя во дворе. Сначала это было просто желание 
организовать досуг для детей из окрестных домов, но вскоре традиция переросла в нечто большее. 

Вчера 11:38 Москвич Андрей Мозгунов больше 30 лет вместе с соседями заливает лед на катке во дворе своего дома. 
Со своимидрузьями он входит в основной состав хоккейной команды «Алтушка»

Тигру по кличке Нур 
ищут дом

Центр находится в подмосков-
ной деревне Андрейково, 
практически в лесу с высочен-
ными заснеженными елями. 
В открытых вольерах можно 
увидеть животных, которым 
не страшны морозы.
— А вот и наш «Змей Горы-
ныч», — Сергей Бурмистров, 
начальник отдела сохранения 
биоразнообразия Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Москвы, угощает морковкой 
трех верблюдов, которые син-
хронно подняли головы над 
забором, как только у него по-
явились люди. — Все-таки Мо-
сква — странный 
город, каких толь-
ко животных здесь 
не встретишь.
Верблюды попали 
в Центр реабилита-
ции несколько лет 
назад. Их отдал сам 
хозяин: пожилой мужчина на-
шел в себе силы признаться, 
что уже не справляется с со-
держанием этих крупных жи-
вотных, позвонил и попросил 
забрать. Сейчас они чувству-
ют себя прекрасно. У них есть 
крыша над головой, и всегда 
вдоволь еды, о чем говорит 
и густая шерсть, и торчащие 
вверх горбы.
Похожая история — отдали, 
потому что не справились, — 
у Барсика. Пушистая рысь, за-
метив незнакомцев, навос-
трила уши и начала то ли ры-
чать, то ли мурлыкать.
К сожалению, крупные хищ-
ники из семейства кошачьих 
нередко становятся чьей-то 
игрушкой. Пять лет назад 
в центр подбросили малень-
кую львицу с родовой трав-
мой — у нее не работает одна 
лапа. Девочку прооперирова-
ли, назвали Геллой, выкорми-
ли, вырастили и продолжают 
о ней заботиться. В вольере 
напротив живет еще одна 
львица — Алиса. Ее нашли 
в одном из коттеджных посел-
ков Подмосковья. Перепуган-
ный полуголодный «котенок» 
оказался никому не нужен.

— К нам еще ни один крупный 
хищник не попадал в хорошем 
состоянии, — уточняет Бур-
мистров. — Обычно это всегда 
рахит, потому что малышей 
слишком рано отбирают у ма-
терей, их недокармливают, 
они не получают необходи-
мые витамины.
Так было и с бенгальским ти-
гренком по кличке Нур. Трех-
месячным его пытались про-
дать на сером рынке, но сделку 
пресекли сотрудники поли-
ции. Тигренка доставили 
в Центр реабилитации крайне 
истощенным. Он был на грани 
жизни и смерти. Специалисты 

выходили малыша. 
Теперь это полуто-
рагодовалый тигр 
весом больше 100 
килограммов. Лю-
бопытный, до-
брый, игривый.
— У нас нет цели 

оставить его здесь. Как только 
найдем хороший зоопарк, от-
дадим, — говорит Сергей Бур-
мистров. — Был уже один за-
прос из Сочи, но мы отказали, 
потому что нам не все равно, 
где и в каких условиях он будет 
жить.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Центре реабилитации диких животных 
Департамента природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы сейчас содержатся 
около 600 зверей и птиц. Как они туда попали 
и что с ними будет дальше, узнала «ВМ». 

интересно
Жители дома № 64 на Алтуфьевском шоссе составили ко-
стяк хоккейной команды «Алтушка». Она образовалась 
в 2015 году. В ее состав входят больше 20 человек. Сред-
ний возраст игроков — около 45 лет. Однако с ними уже 
играют и их сыновья, которым исполнилось по 18 лет. 
В команде собрались люди самых разных профессий: ку-
рьеры, водители, лифтеры, сантехники и другие. Игроки 
дружат семьями, вместе отдыхают, выручают друг друга 
в сложных ситуациях. За долгие годы сложилась тради-
ция: в новогоднюю ночь, через два часа после боя куран-
тов, основной костяк команды собирается с семьями 
во дворе на родной хоккейной площадке. У «Алтушки» 
есть собственная форма и логотип. Название команды ро-
дилось само собой, ведь большинство участников живут 
в Алтуфьевском районе. Но в команде есть также хоккеи-
сты из южных районов столицы и Подмосковья. Сначала 
«Алтушка» выступала в турнирах Московской Дворовой 
Хоккейной Лиги. Но уже четыре года команда сконцентри-
рована на участии в Ночной хоккейной лиге. На минувших 
выходных игроки «Алтушки» одержали победу над коман-
дой БСК. Впереди еще две игры на пути к финалу. 

Столица отметит Всемирный 
день книгодарения
Идея Дня книгодарения при-
надлежит писательнице Эм-
ме Перри. В этот праздник 
принято делиться книжными 
подарками с друзьями, род-
ными, коллегами. «ВМ» уз-
нала подробности.

В Российском книжном союзе 
призвали поддержать всемир-
ную социальную инициативу.
— Дарение книг — прекрас-
ная народная тра-
диция, которую 
важно возродить 
и развивать. День 
книгодарения во-
влекает в чтение 
и нечитающую ау-
диторию, в том 
числе детей и подростков. Ак-
ции, посвященные этой дате, 
оказывают большую под-
держку всей книжной отрас-
ли, которая сегодня испыты-
вает на себе множество вызо-
вов, — отметил президент 
Российского книжного союза 
Сергей Степашин.
Кроме того, он подчеркнул, 
что программы дарения книг 
обладают весомым социаль-
ным значением. 
— Люди делятся своими лю-
бимыми книгами с друзьями, 

компании передают тиражи 
новых изданий в школьные, 
сельские, региональные би-
блиотеки. Книги становятся 
доступными для множества 
потенциальных читателей, 
поднимают образователь-
ный, интеллектуальный уро-
вень юных и взрослых росси-
ян, — считает Сергей Степа-
шин. — Этот день напоминает 
нам, что выразить любовь 

к кому-то так про-
сто — нужно пода-
рить ему добрую, 
хорошую книгу, 
которая расскажет 
о ваших чувствах 
и подарит настоя-
щую радость.

С 7 по 14 февраля 2022 года 
в рамках акции «Дарите кни-
ги с любовью» будет органи-
зован сбор книг для библио-
тек и детских учреждений. За 
пять лет существования ак-
ции было собрано более мил-
лиона книг. Кроме того, с 5 по 
14 февраля можно будет при-
обрести книги в книжных 
мага зинах на особых усло-
виях и подарить их детям 
и взрослым.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Международный день книгодарения отметят 
в Москве 14 февраля. В честь праздника 
пройдут акции и социальные мероприятия. 

хроника
29 января 2022 года 
в 16:56 в оперативную 
дежурную смену Центра 
управления в кризисных 
ситуациях Главного 
управления МЧС России 
по Москве поступило со-
общение о пожаре 
по адресу: ул. Дорож-
ная, 28, корп. 1. Возгора-
ние произошло на девя-
том этаже 12-этажного 
жилого дома. Площадь 
пожара составила 
50 квадратных метров. 
В 17:29  пожар был лока-
лизован, а в 18:15 его 
полностью ликвидиро-
вали.

28 января 11:41 Тигренок Нур превратился в красивого 
тигра, который с удовольствием позирует фотографам

знай наших

зверье мое

происшествие

КОНСТАНТИН КОРПУСОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ВОЕННО
СЛЕДСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ СК РФ 
516-м военным следственным 
отделом СК России по факту 
гибели военнослужащего 
возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного частью 2 
статьи 349 УК РФ «Нарушение 
правил обращения с оружием, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека». Идет 
предварительное следствие, 
наши сотрудники работают 
на месте происшествия, до-
прашивают свидетелей. 
Мы обязательно установим 
истинную причину трагедии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

праздник

московские 
традиции
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В прошлом году в Центр 
реабилитации попали 
120 диких животных, 
в том числе крокодил, пе-
сец, четыре енота и четы-
ре лисы, шесть приматов, 
13 экзотических змей, не-
сколько уток и десятки 
хищных птиц, среди кото-
рых ястребы и совы. Оби-
тателей средней полосы 
России — 58 особей — 
после адаптации выпу-
стили на волю. Часть жи-
вотных, например кроко-
дила, передали в зоопар-
ки. Остальные пока 
останутся жить в центре.

справка
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Миллион лет 
до нашей встречи

Нужны бодрее 
Щедрины

Когда-то, в славные доковидные времена, большинство 
из нас считало, что главный враг жизни — это нормиро-
ванный день в офисе. Пять дней в неделю, от и до, а иногда 
и сверх того. Вот эта необходимость находиться где-то 
и признавалась осью зла.
Ох, если б не торчание в офисе, то я бы… Кто не слушал 
подобных излияний? Мы бы ходили на языковые курсы, 
на цикл лекций в музее, катались бы зимой на лыжах. По-
сещали бы йогу, спортзал, бассейн. Дома бы писали кар-
тины маслом и вышивали болгарским крестом. Сергей 
хотел писать книгу — безусловный бестселлер; Настя — 
пойти на курсы венецианской мозаики.
Столько было планов! И мироздание услышало коллек-
тивную молитву. Но подарок судьбы оказался далеко не 
подарком, потому что пандемия все же, согласитесь, ра-
дость сомнительная. Да вовсе не радость. Тем не менее 
желание офисных масс было исполнено: удаленка. И раз, 
и два, и двадцать два. Кто-то работает в офисе два раза 
в неделю, кто-то — один. Кто-то того реже. Приспособи-
лись, работа делается, но — удаленно. В офис ездить не 
нужно. Можно не тратить время на дорогу, заняться тем, 
о чем мечталось. Да, вот это все: йога, венецианская моза-
ика, написание романа...
Ответьте теперь честно: сколько раз вы ходили на лыжах? 
А ведь зима такая снежная, просто создана для лыжных 
прогулок! Театр, музеи, встречи с друзьями, да просто — 
выйти на свежий воздух? В те редкие дни, когда я вижу 
своих коллег, понимаю с радостью узнавания: мы все про-
сто люди, ленивые, толстые, неинициативные. Многие 
еще и пьющие — ну, чтобы снять стресс, конечно.
Да, стресс — это теперь наше все. О чем говорят москви-
чи? Не авторское кино, не литературные новинки. Ис-
ключительно — ковид, симптомы, что теперь, а как Ма-
ша, какой ужас. Тема вторая — как все надоело, тоска, 
депрессия, почему я так поправилась, лень, ничего не хо-
чется делать, не могу себя заставить, настроение ужас. 
А может — антидепрессанты? А что вы принимаете?
Даже с друзьями почти перестали встречаться — лень; все 
общение ушло в социальные сети да переписки в «Ватса-
пе». Нет настроения. Только сериалы, чтобы отключить 
«уставший» мозг. От чего уставший-то?
Вдруг стало ясно: люди не в состоянии организовать себя, 
свой день. Работа, как ни отвратительна мысль — та-
скаться на нее каждый божий день, для большинства бы-
ла абсолютным благом. Туда надо было одеваться, выле-
зать из уютной пижамы. Вставать в определенное время. 
Общаться с коллегами, даже, может, и сплетничать, но 
это было живое человеческое общение. Я не говорю 
о какой-то общественной пользе, говорю именно о воз-
можности жить нормальной социальной жизнью, дви-
гаться, разговаривать, чувствовать себя живым.
И опять не до венецианской мозаики, тут — не застыть бы 
вечным жирным пятном на диване.
Ехала сегодня в офис — присутственный день. Не скажу, 
что как на праздник. Отвыкла ведь, хотелось, честно ска-
жу, прилечь. Эскалатор на переходе с «Боровицкой» на 
«Библиотеку Ленина» длинный. Я — вверх еду. Смотрю на 
людей, которые едут вниз. Уткнулись в гаджеты, серые, 
грустные все. И вдруг один старичок. Седые волосы ды-
бом от ветерка, лицо румяное. Едет, такой смешной, и ма-
шет рукой. Просто — машет незнакомым людям, безра-
достным, одинаковым. На него смотрят как на дурачка. 
И я вдруг как-то на автомате тоже ему помахала. У него 
глаза — как лампочки. Яркие, так и зажглись.
И у меня настроение улучшилось, будто я родственника 
встретила, которого не видела миллион лет.

27 января 1826 года родился Михаил Салтыков-Щедрин. 
Русский писатель, редактор знаменитых «Отечественных 
записок». А также вице-губернатор в Твери и Рязани, до-
служившийся до чина статского советника.
По неизведанной причине в непредсказуемый момент 
истории в разных странах россыпями появляются талан-
ты в какой-то области. Философы в Древней Греции, мо-
реплаватели в Португалии, художники в Голландии, уче-
ные в Англии. Один из самых ярких взрывов, подарив-
ших миру звездопад гениев, — русская литература 
XIX века. Литературные шедевры, как ни прискорбно, со 
временем выдыхаются, но русская литература не под-
вержена тлению. 
Салтыков-Щедрин до сих пор может считаться автором 
бестселлеров. Знаю ценителей словесности, которые 
наизусть помнят «Историю города Глупова». Салтыков-
Щедрин стоит среди русских классиков особняком. На 
литературных мостках нынче множество местных талан-
тов. Однако сатира, которую подняли на неприступную 
высоту Николай Гоголь и Щедрин, а потом вполне ей соот-
ветствовали Михаил Булгаков, Ильф и Петров, Михаил 
Жванецкий, вдруг скатилась до уровня эстрадных калам-
буров.
В 1953 году в «Крокодиле» появилась эпиграмма «Нам нуж-
ны подобрее Щедрины и такие Гоголи, чтобы нас не трога-
ли». Эпиграмма стала афоризмом, между тем это парафраз 
слов Георгия Маленкова из отчетного доклада XIX съезду 
ВКП (б): «Нам нужны советские Гоголи и Щедрины». Ма-
ленков пел с чужого голоса. В воспоминаниях Константина 
Симонова есть эпизод из обсуждения Сталинских премий 
1952 года, когда Сталин сказал: «Нам нужны Гоголи. Нам 
нужны Щедрины». Парадокс в том, что вождь народов, ес-
ли бы появились такие яркие и неудобные сатирики, за-
гнал бы их в лучшем случае за Можай, чему примеров как 
собак нерезаных.
Родился Щедрин в селе Спас-Угол Калязинского уезда близ 
Твери. Символично, что при Сталине, когда строили канал 
Москва — Волга, эти места оказались затоплены, хотя 
Спас-Угол вода не тронула. В селе имеются памятник и му-
зей, да только жители покинули село, по переписи только 
20 старушек. 
И еще символично, что учился будущий писатель в Цар-
скосельском лицее. В каждом потоке имелся свой Пуш-
кин, и это был Миша Щедрин, но он быстро разочаровал-
ся в виршах и никогда о них не вспоминал. Требования 
в лицее были строгие: из 22 учеников курс окончили толь-
ко 16. Щедрин получил чин коллежского советника, что 
соответствовало званию штабс-капитана. Неплохо для 
лицея.
Салтыков-Щедрин досконально знал мир чиновников, 
поскольку сам был этого племени. И не был белой воро-
ной, иначе не поднялся бы до высоких постов, получив 
особые генеральские привилегии. В сочетании с зорким 
взглядом и писательским даром эти знания породили не-
превзойденные сатирические повести, которые проник-
нуты искренней болью за судьбу реформ, погрязших в бю-
рократическом болоте. Вы не встречали похожих на Боро-
давкина из города Глупова руководителей, которые «пи-
шут втихомолку устав о нестеснении градоначальников 
законами»? Или помещика Поскудникова, «признающе-
го небесполезным подвергать расстрелянию всех несо-
гласно мыслящих»?
Он стал редактором «Отечественных записок» после смер-
ти Некрасова. Возглавлял журнал 10 лет. И не смог пере-
жить закрытие журнала из-за приступа реакции. Похоро-
нили его рядом с Тургеневым…

Разговоры о военно-политическом блоке России и Китая ве-
дутся давно. Но дальше бесед дело не идет, а интенсивность их 
обратно пропорциональна обострению отношений России 
с США. Чем холоднее на Западе, тем теплее на Востоке. И вот 
на фоне небывалого российско-американского обострения 
в Москве говорят, что российско-китайское стратегическое 
партнерство вышло на более высокий, нежели традиционный 
военно-политический альянс, уровень. А Пекин отмечает, что 
«во взаимном доверии и стратегическом сотрудничестве 
между Китаем и Россией нет пределов». Осталось спеть «мы 
так близки, что слов не нужно». Но пылкие признания — это 
одно, а реальные действия — другое. И в этом плане похва-
статься особо нечем. 
В 2014 году, на заре санкционной вакханалии Запада, бытова-
ло мнение что длинные дешевые кредиты, которых Запад нас 
лишил, мы сможем найти в Китае. Но вот «уж полночь близит-
ся», а денег-то все нет. И речь не идет о подарках, а лишь о кре-
дитах, какие Москва имела на Западе до 2014 года. То есть 
взаимовыгодно. И это уже не говоря о признании воссоедине-
ния России с Крымом. А ведь таковым Пекин мог бы мгновен-
но поломать всю игру НАТО. Так что это за союз такой? И кто 
мы в этом союзе? Равные партнеры или мажоритарий и мино-
ритарий? И кто главный бенефициар? И так ли мы с Пекином 
близки друг другу цивилизационно, чтобы говорить о какой-
то стратегической общности интересов? Мы разошлись даже 
в 1960-х годах, когда идейная близость, по крайней мере но-
минально, между КПСС и КПК существовала. И не стоит за-
бывать, как в 1972 году Мао принял президента Никсона и его 
госсекретаря Киссинджера и стал строить с ними мост «через 
16 000 миль и 22 года боевых действий», как выразился амери-
канский президент. И по этому мосту в Китай пришли амери-
канские инвестиции, а в другую сторону — на мировой ры-
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Портрет писателя Михаила Евграфовича Салтыкова-Щедрина работы художника Ивана Николаевича Крам-
ского 1879 года. Автор блестящих «Писем к тетеньке» и еще ряда пронзительно печальных сатирических со-
чинений, он был и отличным госслужащим, то есть за темами ему далеко ходить было не надо.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Пространство 
для маневра

нок — пошли китайские товары. Тогда же Пекин окончательно 
покинул окоп холодной войны, оставив в нем СССР. Равновели-
ких союзников у Москвы уже не было. Только сателлиты и Вар-
шавский блок. Дальнейшее известно. 
И к слову о блоках: России с ними в принципе исторически не 
везло. Спасенный Николаем Первым от революции австрий-

ский император Франц Иосиф не поддержал Россию во время 
Крымской войны. А уж историческая роль другого военно-по-
литического альянса, в котором участвовала наша страна 
(речь об Антанте), настолько противоречива, что не к ночи 
будет помянута. А ведь и в случае с Австрией, и в случае 
с Францией, и, конечно, говоря о блоке Варшавском — речь 
шла о странах географически и культурно несоизмеримо бо-
лее близких нам, нежели Поднебесная. И даже отойдя от столь 
высоких эмпирий, как геополитика и ментально-культурная 
цивилизационная близость, спросим себя: мы согласны от-
править несколько российских батальонов в бой на защиту 
интересов Китая где-нибудь в его регионе? И с другой сторо-
ны, так ли нам здесь необходимы китайские полки? Мы ждем 
от Пекина дипломатической поддержки и содействия на меж-
дународной арене — уже восемь лет ждем. Мы нуждаемся 
в кредитах и инвестициях, в доступе к рынку сбыта. Но этого 
как раз мы не видим. Заинтересован ли в принципе Китай 
в сильной, стабильной, процветающей России? Или ему инте-
реснее иметь податливого, неповоротливого и амебообраз-
ного, а главное — зависимого северного соседа? Конечно, 
видя становление англо-американского блока AUKUS и памя-
туя о китаефобии Дональда Трампа, в ЦК КПК осознают, что 
даже китайскому дракону и даже за его Великой стеной нуж-
ны союзники. Но вряд ли Пекин будет бросаться в крайности 
и решать чужие проблемы, наживая себе лишних врагов в Ва-
шингтоне и Лондоне. Да и выращивать себе слишком сильно-
го, а потому потенциально неудобного соседа, в виде нас, он 
не будет. Вот и нам не следует сваливаться в крайности. Меж-
ду аскетичным «у России есть только два союзника — ее ар-
мия и флот» от Александра III до брежневской братской любви 
и горячей дружбы с другими державами — достаточно много 
места и пространства. Там и стоит маневрировать.
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Власти округа Колумбия и двух штатов США подали иск 
против Google, обвинив корпорацию в незаконном отсле-
живании со смартфонов геолокации пользователей, даже 
когда в настройках было отключено сохранение истории 
местоположений. Очень правильная инициатива, как по 
мне. Будь у меня какой депутатский мандат, я бы еще 
и с российскими IT-гигантами разобралась. Ибо кормят 
и пестуют они Большого брата так преданно и рьяно, что 
тот уже обнаглел вконец. 
…Три эпизода минувшей недели. Обсуждала в мессендже-
ре барахлящий водосчетчик — через полчаса компьютер 
начал заваливать меня рекламой этих агрегатов. При том, 
что мессенджер стоит исключительно на телефоне, а ре-
клама в браузере отключена. Приятель с другом возвраща-
лись с работы и по дороге поточили лясы о том, берцы ка-
кой марки лучше. На улице, со спящими мобилами в карма-
нах. В тот же день из компов на них обрушилась реклама 
берцев. И совсем уж дикий случай: при очистке телефона 
обнаружила старую, сентябрьскую еще, ММС с фоткой на-
столько мелкой, что пришлось тыкнуть на открытие. Ока-
залась обложка редкой книги, которую я лично сфотогра-
фировала и отослала пожилой знакомой (поэтому и ММС) 
по ее просьбе. Что в итоге? Да, меня завалили предложени-
ями продать именно эту книгу. При том, что и тема там эк-
зотическая, и выходила лишь в одном узко специализиро-
ванном издательстве бог знает когда.
Последнее время мы только и слышим о том, как ложатся 
костьми монстры IT-рынка ради нашего удобства: тотальная 
слежка избавляет нас от преступности (вот только похитите-
лей 100 миллионов из-под кровати что-то не очень отследи-
ли), big data улучшает трафик на дорогах, сбор персональ-
ных данных предугадывает наши желания, ну и так далее. 

Брата раскормили, 
и он обнаглел

И все бы ничего — преступников надо ловить, а трафик улуч-
шать, кто спорит, вот только с желаниями уже явный перебор. 
Рынок кишмя кишит продавцами и перекупщиками личных 
данных — банки, ретейл, провайдеры, сотовые операторы, 
частные лица, соцсети, интернет-браузеры… Все кому не лень 
участвуют в гонке за лакомой информацией, чтобы втюхать ее 

подороже заказчикам для якобы персонально ориентиро-
ванной рекламы. Якобы — потому что всем, кроме несмыш-
леных младенцев, уже известно: то, что сыпется под видом 
ценного предложения на наши головы, кликать смысла нет. 
Ведь затраты на эту рекламу уже сидят в стоимости товара, 
то есть он всегда будет дороже. А ссылка приведет либо на 
сайт, где вы уже были, либо к варианту, который вы уже от-
мели, либо к товару, который вы купили еще месяц назад, 
либо на известный маркетплейс с конскими ценами, безоб-
разной доставкой и полностью деградировавшим поиском. 
В общем, тот еще маркетинг.
Пресечь же эту вакханалию в браузере нет никакой возмож-
ности. Даже после буйных танцев с бубном полностью от 
мельтешащих картинок не избавишься. Выход? А его уже 
нашли в ЕС и США. На прошлой неделе Европарламент одо-
брил запрет использования интернет-платформами личных 
данных пользователей для рекламы. В середине месяца по-
хожий документ появился и в Америке. В обоих случаях, 
естественно, подсчитали ущерб для экономик. Который ока-
зался чуть ли не нулевым, ведь товары, услуги и развлечения 
большинство находят без убогих подсказок — элементар-
ным поиском в сети. Да и буму стартапов и буйному росту 
малого бизнеса персонифицированные картинки в интер-
нете, как выяснилось, не способствовали. Что же до воротил 
рекламного рынка, те тоже не сдуются. В конце концов, 
20 лет назад всей этой радости было в разы меньше, а эконо-
мика была оптимистичней. Тем более что не в одних товарах 
и услугах дело. Таргетированная (target — «цель») рекла-
ма — это еще и про фейковые новости, врущие заголовки, 
манипуляции с сознанием, сетевое хейтерство и многое дру-
гое, с чем борются давно и безуспешно. А тут, похоже, надо 
как с сорняками — не стричь, а уничтожать корень.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

сальдо

В экономике и ее терминологии разобраться 
под силу не каждому. Но Екатерина Головина рас-
калывает все ее загадки и хитрости как орехи. 

Он всегда рубит правду сплеча. А значит, беском-
промиссно, неотвратимо и прямо. Как пишет обо-
зреватель «ВМ» Андрей Казаков.

АНДРЕЙ КАЗАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

железный дровосек

ов.
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точка Сегодня точку в номере ставит художественный ру-
ководитель и главный дирижер Государственного 
кубанского духового оркестра Валентин Спиридо-
нов. Он вместе с коллективом артистов выступил на 
концерте, который стал финальным аккордом круп-
ного значимого события — Международного музы-
кального фестиваля Валерия Халилова. Торжествен-
ное мероприятие провели во Дворце гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой в Москве. На сцене в этот 
день прозвучали самые разные композиции: знаме-
нитые произведения самого Валерия Халилова, со-
чинения российских и зарубежных композиторов, 
народные песни. А гвоздем программы стал трога-
тельный финал концерта. Все собравшиеся в зале 

артисты — порядка 300 человек — одновременно 
вышли на сцену Дворца гимнастики и исполнили 
одну из самых известных песен Валерия Халилова 
«Навсегда великая страна». Это выступление стало 
своеобразным подарком знаменитому дирижеру, 
ведь концерт, завершающий масштабный музы-
кальный фестиваль, который носит его имя, состо-
ялся как раз в тот день, когда Валерию Халилову 
должно было исполниться 70 лет. В честь этой даты 
во время фестиваля музыкальные концерты «прока-
тились» по всей стране. Предстоящий день рожде-
ния выдающегося дирижера отметили торжествен-
ными мероприятиями более чем в 40 городах Рос-
сии от Камчатки до Калининграда. Многие концер-

ты провели и в Москве. На фестивале выступили 
духовые оркестры, детские театры, известные вока-
листы, дирижеры и деятели культуры, в числе кото-
рых Александра Пахмутова, Александр Розенбаум 
и многие другие. За такое широкое празднование 
70-летия Валерия Халилова артистов и публику по-
благодарила его дочь — Мария Халилова. 
— Произошло что-то невероятное: вся страна, весь 
мир вспоминали, играли, звучали, — сказала Мария 
Халилова, которая является идейной вдохновитель-
ницей масштабного музыкального фестиваля. — 
Целью жизни папы было, чтобы духовую музыку 
знали, слушали и любили. И мы старались сделать 
все, чтобы так и было к его 70-летию.

Цифровая паутина 
стала раздражать

Судя по результатам недавнего опро-
са, проведенного «СберСтраховани-
ем» и Rambler&Co, интернет поти-
хоньку начинает сдавать позиции 
в рейтинге важнейших составляющих 
человеческой жизни. Учитывая, что, 
согласно прошлогоднему исследова-
нию Всероссийского центра изучения 
общественного мнения, ежедневно 
в нашей стране всемирной сетью 

пользуются 69 процентов россиян, нынешние данные 
прямо-таки сенсационные. Более половины респонден-
тов (52 процента) заявили, что могут представить свою 
жизнь без интернета, а 27 процентов утверждают, что мо-
гут прожить без него целый день. А ведь всевозможные 
эксперты еще в самый разгар пандемии, во время локдау-
нов и перевода работы и учебы на дистанционный фор-
мат, предрекали полное погружение общества в цифро-
вое пространство и массовую зависимость от всевозмож-
ных гаджетов. Не случилось. 
Несмотря на то что целыми днями в се-
ти сегодня по-прежнему сидит каж-
дый десятый, остальные к ним присо-
единяться не спешат. Что в ситуации 
и без того тревожной из-за третий год 
лютующего ковида вполне понятно. 
Там, в виртуальном отражении наше-
го мира, становится не слишком ком-
фортно. Новости в изобилии грузят 
умы и психику далеко не всегда квали-
фицированными и часто противоре-
чащими друг другу советами эскула-
пов, что нам есть можно, а что — кате-
горически нет. Практически каждую 
неделю какой-нибудь банк нет-нет, да 
и сообщит о новой схеме мошенников 
с обнулением счета на карте. Тоже, согласитесь, спокой-
ствия не добавляет. А уж про повышение агрессии вообще 
говорить не приходится: с ней, общаясь в соцсетях, сегод-
ня сталкивается каждый второй, а 47 процентов пользо-
вателей отмечают, что испытывают втрое больше нега-
тивных эмоций в интернете, нежели в реальной жизни. 
Ну и зачем это надо?
Словом, выяснилось, что при всех безграничных возмож-
ностях цифровая паутина может всерьез раздражать. От 
достижений прогресса, естественно, никто отказываться 
не спешит. Да и не нужно. Учиться, работать, продукты 
покупать, с родными и близкими, живущими за тысячу 
километров, пообщаться не выходя из дома — спору нет, 
удобно. Особенно если нет альтернативы, плюсы которой 
во время вынужденного затворничества для многих ста-
ли более чем очевидны. В парки столичные, например, 
приходит все больше семей, предпочитающих вместе 
провести время на свежем воздухе, нежели разбежаться 
по комнатам, чтобы каждому уткнуться в свой персональ-
ный монитор. Пресытившись виртуальным суррогатом, 
нам захотелось большего. А жизнь реальная на поверку 
оказалась полнее, насыщеннее и интереснее. Может, про-
сто потому, что она настоящая?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Властям предложили 
взять под контроль 
бизнес-тренинги.
И как вам?

ЮЛИЯ МАНН
ЭКОНОМИСТ

Повышенный интерес к биз-
нес-тренерам со стороны об-
щественности, в частности 
госслужащих, связан с увели-
чением числа жалоб на «ин-
фоцыган» (людей, продающих 
информационные продукты, 
не имеющие практической 
ценности.  — «ВМ»). На мой 
взгляд, регулировать деятель-
ность таких людей нельзя. Их 
услуги — это не дополнитель-
ное образование, не курсы по-
вышения квалификации. Это 
программа, за которую люди 
сами платят деньги, а значит, 
они и отвечают за свой выбор. 
Более того, в Уголовном ко-
дексе России есть статья за 
мошенничество, которая по-
могает решать проблемы, свя-
занные с «инфоцыганством», 
в судебном порядке. Человек 
должен сам уметь фильтро-
вать информацию,  которая 
распространяется в сети, что-
бы не попасть на мошен-
ников.

НАТАЛЬЯ ИСКРА
ПСИХОЛОГ

Государство должно обращать 
внимание на людей, которые 
проводят бизнес-тренинги 
или курсы по совершенство-

ванию личных качеств чело-
века. Ведь такие преподавате-
ли воздействуют на психоло-
гию слушателей. Если тренер 
окажется неграмотным, то он 
может серьезно навредить 
своим подопечным. Поэтому 
в первую очередь необходимо 
проверять образование спе-
циалистов. Ведь порой такие 
уроки проводят псевдопро-
фессионалы, которые получи-
ли диплом психолога после 
прохождения коротких кур-
сов. А там крайне редко дают 
хорошие базовые знания. 
А еще нужно понимать, что не 
всем людям нужны такие тре-
нинги. Особенно они не реко-
мендуются людям с погранич-
ным типом личности. А таких 
среди нас большинство. Эти 
люди очень эмоциональны. 
Поэтому, если они хотят как-
то улучшить качество своей 
работы или бизнеса, им лучше 
подойдут индивидуальные 
встречи с психологом, чем 
групповые бизнес-тренинги.

АРТЕМ СТУПАК
БИЗНЕСТРЕНЕР

Рынок онлайн-обучения по-
следние пять лет рос в геоме-
трической прогрессии. Пан-
демия стала катализатором 
массового перехода всех ви-
дов тренингов в дистанцион-
ный формат. Цена на разного 
рода «марафоны» колеблется 
от 500 до 1500 рублей. Но да-
же сейчас в России нет пони-
мания, что должен знать 
и уметь бизнес-тренер. Поэ-

Член бюро президиума Российского еврейского конгресса Виктор Вексельберг счи-
тает, что государство должно контролировать бизнес-тренинги и занятия по совер-
шенствованию личностных качеств человека. По его мнению, в числе людей, которые 
проводят такие уроки, очень мало профессионалов. 

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тому рынок услуг, которые 
они предоставляют, никак не 
регулируется. Любой человек 
сейчас может стать бизнес-
тренером, просто назвав себя 
таковым, и работать по прин-
ципу: чему хочу, тому и учу. 
Безусловно, государство 
должно расставить опреде-
ленные рамки на этом рынке. 
Они должны прописать ясные 
и понятные правила игры, 
установить, кто имеет право 
называть себя тренером, ка-
кими компетенциями такой 
специалист должен обладать, 
а также какие правовые и эти-
ческие нормы он обязан со-
блюдать. Возможно, что 
в ближайшее время будут сде-
ланы первые шаги государ-
ства в регулировании этой 
деятельности.

АРОН ТУХВАТУЛЛИН
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Могу сказать, что в 99 процен-
тах случаев бизнес-тренеры 
не лезут в психологию, если 
они подробно не разбираются 
в этой дисциплине. Если гово-
рить о людях, которые прово-
дят курсы личностного роста, 
то тут возникает вопрос о том, 
как их контролировать. То 
есть неясно, кто будет прове-
рять эффективность тех или 
иных занятий по совершен-
ствованию личностных ка-
честв человека, на какие кри-
терии будут опираться экс-
перты. 
Более того, мне, например, 
непонятно, насколько затрат-
ным окажется создание орга-
на, контролирующего эту сфе-
ру. Неплохо, что эта тема вы-
несена на всеобщее обсужде-
ние. Но я не считаю, что 
государство должно тотально 
контролировать их. У нас 
много других, более важных 
проблем.

Лев Лещенко: Скажу президенту 
спасибо от лица всех артистов

Сегодня юбилей празднует 
народный артист России Лев 
Лещенко. Ему исполнилось 
80 лет. Накануне праздника 
музыкант провел встречу 
со зрителями, где рассказал, 
как встретит день рождения, 
поделился секретами твор-
ческого долголетия. 

Артист рассказал, что отметит 
праздник на сцене, в кругу 
своих друзей. 
— Юбилей — это всегда под-
ведение итогов, конечно, не 
окончательных. И я подумал, 
что хорошо бы собрать воеди-
но все самое лучшее, что было 
в моем творчестве, жизни, 
и объединить в один большой 
концерт, — рассказал Лев Ле-
щенко. — На него я возьму 
своих друзей, память, любовь 
и, конечно же, песни, которые 
я записал за все эти годы. Их 
около 600. Не все они стали 
знаковыми и популярными. 
Но лучшее, что у меня есть, 
я исполню в свой юбилей. 
По словам Лещенко, первая 
часть концерта будет посвя-
щена его классическим ком-
позициям, таким как «Притя-
жение Земли», «Соловьиная 
роща». Именно эти песни по-
дарили ему известность. Во 
втором отделении будут сце-
нические номера и дуэты 
с другими артистами. 
Лев Валерьянович признался, 
что далеких творческих пла-
нов на 2022 год он пока не 
строит — мешает пандемия 
коронавируса. А после юби-
лея он хочет немного отдо-
хнуть. 
— Делать гастрольный тур по-
ка не планирую, это сложно 
реализовать из-за эпидемиче-
ской обстановки. Да и играть 
полноценные сольные концер-
ты мне уже сложновато. Ду-
маю, я перейду в формат твор-
ческих встреч, где смогу пого-
ворить со зрителями о жизни, 
любви, приключениях, кото-
рые я пережил. Буду слушать 
вопросы и пожелания аудито-
рии и немного петь, — поде-
лился артист. 
Лещенко добавил, что по его 
идее написаны два мюзикла 
«Под крышей дома» и «Первая 
любовь» по повести Ивана 

Тургенева. Поставить их на 
сцене тоже пока мешает пан-
демия.
Единственное, чего точно сто-
ит ожидать поклонникам ар-
тиста, — сотрудничество с мо-
лодыми исполнителями. 
— Мне нравятся некоторые 
ребята из рэп-культуры. Во-
обще, у нас много талантли-
вых молодых артистов. Я толь-
ко не люблю некоторых блоге-
ров. К сожалению, многие 
сейчас не читают книги, 
а смотрят блогеров.

В январе 2022 года произошло 
еще одно знаковое событие 
в жизни народного артиста. 
Президент России Владимир 
Путин наградил Льва Лещен-
ко орденом «За заслуги в куль-
туре и искусстве». Исполни-
тель признался, что для него 
это большая честь.
— Наконец-то у людей культу-
ры появилась своя собствен-
ная награда, и, когда мне ее 
будут вручать, я скажу прези-
денту спасибо от имени всех 
представителей культуры, ис-
кусства, артистов и кинемато-
графистов, — поделился Ле-
щенко. — Мне очень приятно 
получить такую награду, 
и я не скрываю этого, потому 
что любая награда отражает 
труд артиста и отношение лю-
дей, для которых музыкант 
живет и работает. 
По словам Лещенко, секрет 
его творческого долголетия 
и народной любви заключает-
ся в самоцензуре. 
— Люди нашего поколения 
живут в формате самоцензу-
ры. Когда появилась возмож-
ность открыто говорить то, 
что ты думаешь, многие стали 
пользоваться этой возможно-
стью, — считает артист. — 
А я до сих пор стараюсь себя 
в этом смысле как-то ограни-
чивать, смотреть на себя со 
стороны. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

дата

Авто, запчасти

Юридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы,  зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

досье
Лев Лещенко родился 
1 февраля 1942 года 
в Москве. После школы 
он пытался поступить 
в театральный вуз, 
но безуспешно. С 1953 
по 1960 годы трудился 
разнорабочим в Боль-
шом театре. После армии 
снова попытался посту-
пить в ГИТИС. В этот раз 
его зачислили в студен-
ты. На втором курсе пер-
спективного артиста при-
няли в Театр оперетты 
по  приглашению режис-
сера Георгия Ансимова. 
Во время летних каникул 
Лещенко начал гастро-
лировать по СССР. 

Вчера 13:03 Народный артист России Лев Лещенко после 
творческой встречи, посвященной его 80-летию

Начало коллективизации 
и интронизация патриарха
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день и повлия-
ли на ход истории.

1923 год.В СССР откры-
лась первая сберегатель-
ная касса. Она быстро стала 
очень популярной у совет-
ских граждан. Сберега-
тельная касса давала га-
рантию сохранности 
средств и  возможность по-
лучить их по первому тре-
бованию. Позже для отсле-
живания суммы накопле-
ний в стране ввели сберега-
тельные книжки. Спустя 
четыре года после откры-
тия касс остатки вкладов 
по всем подобным учреж-
дениям СССР пре высили 
125 миллионов руб лей. 

1930 год.В Советском Со-
юзе началась массовая 
коллективизация. Старт ей 
положило соответствую-
щее постановление, из-
данное Советом народных 
комиссаров СССР и Цен-
тральным исполнитель-
ным комитетом. В резуль-
тате местные власти полу-
чили огромные полномо-
чия. Они могли, например, 
конфисковать все имуще-
ство кулаков и даже высе-
лить их из деревни. Реали-
зация постановления 
вызва ла в стране массо-
вые протесты. Только 
в 1930 году в СССР прошло 
14 тысяч восстаний, бунтов 
и манифестаций, в которых 
приняли участие более 
2,5 миллиона сельских 
жителей.

1931 год.Родился Борис 
Ельцин — первый прези-
дент Российской Федера-
ции. Он руководил страной 
с 1991 по 1999 год. Награж-
ден орденом «За заслуги 
перед Отечеством» I степе-
ни за особо выдающийся 
вклад в становление и раз-
витие российской государ-
ственности, орденом Лени-
на, двумя орденами Трудо-
вого Красного Знамени. 
Борис Ельцин умер 
23 апреля 2007 года в Цен-
тральной клинической 
больнице от остановки 
сердца. Его отпевали в хра-
ме Христа Спасителя, кото-
рый был открыт всю ночь, 
чтобы проститься с бывшим 
президентом могли все же-
лающие. Ельцина похоро-
нили на Новодевичьем 
кладбище с воинскими по-
честями.

2009 год.Состоялась ин-
тронизация Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Ки-
рилла. Церемонию впервые 
провели в храме Христа 
Спасителя. Там собрались 
высокопоставленные свя-
щеннослужители из раз-
ных стран. Новоизбранного 
патриарха поздравили 
Дмитрий Медведев, зани-
мавший тогда пост прези-
дента России, и Владимир 
Путин, возглавлявший пра-
вительство. Первым чело-
веком, которого причастил 
патриарх Кирилл, была су-
пруга Дмитрия Медведе-
ва — Светлана Медведева. 

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день
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соболезнования

МИХАИЛ МИШУСТИН
ПРЕМЬЕРМИНИСТР РОССИИ 

Ушел из жизни Виктор Иванович Мережко — выдаю-
щийся режиссер, талантливый сценарист и драматург, 
известный телеведущий. Это невосполнимая утрата 
для российской культуры, для родных, близких и всех 
нас. Виктор Мережко многое сделал для развития оте-
чественного кинематографического искусства. Благо-
даря ему на экран вышли яркие киноленты, телесериа-
лы, мультфильмы, были поставлены замечательные 
спектакли. Реалистичные и глубокие, его работы рас-
сказывали о судьбах, о жизни, поднимали волнующие 
темы. Виктор Иванович был человеком невероятной 
энергии, наряду с творчеством вел большую обще-
ственную работу в Союзе кинематографистов и Союзе 
писателей. Он был одним из основателей и первым 
президентом Российской академии кинематографиче-
ских искусств «Ника», организатором многих кинофе-
стивалей. Виктора Ивановича Мережко больше нет 
с нами, но осталось его уникальное творчество. Оста-
лась светлая память об этом неординарном человеке.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ  

Не стало выдающегося сценариста, режиссера и акте-
ра Виктора Ивановича Мережко, с творчеством кото-
рого связано много ярких страниц в летописи отече-
ственного искусства. Проникновенные, душевные 
фильмы Виктора Ивановича Мережко стали любимой 
классикой на все времена и притягивают новые поко-
ления зрителей. Светлая память об этом замечатель-
ном человеке навсегда сохранится в сердцах его кол-
лег, друзей и многочисленных поклонников.

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РОССИИ  

Выдающийся выпускник ВГИКа, Виктор Иванович 
с первых шагов творческого пути заявил о себе как 
о талантливой, неординарной личности. Режиссер, 
сценарист, драматург, писатель, актер — он с неизмен-
ным успехом проявлял себя во всех ипостасях. Его 
большие заслуги в развитии отечественного кинема-
тографа по достоинству отмечены профессиональным 
сообществом и многочисленными поклонниками.

ОЛЕГ БАСИЛАШВИЛИ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ СССР  

Это очень тяжелая потеря не только для меня, 
но и для многих людей, которые любят кинематограф. 
Ушел из жизни один из тех людей, которые составляли 
славу и достоинство советской и российской кинемато-
графии. Виктор Иванович был одним из тех режиссе-
ров, у которых я снимался. Он был замечательным сце-
наристом, создал фильмы, которые знает каждый, на-
пример, «Родня», «Полеты во сне и наяву», «Сонька Зо-
лотая Ручка» и последний его фильм «Не ждали», где 
я также снимался. Работа с Виктором Мережко мне 
всегда доставляла огромное удовольствие. Не только 
потому что он замечательный писатель и сценарист, 
но и потому что он обладал прекрасными человечески-
ми качествами. Он всегда стремился быть здоровым, 
тренировался, занимался на беговой дорожке. Но ко-
ронавирус подкосил его.  Я не так давно созванивался 
с ним, он отвечал слабым голосом, что перезвонит. 
Оказывается, он был в больнице, но даже не сказал 
об этом. Говорил, что скоро приедет ко мне на дачу, 
но этого, к сожалению, не случилось. Для меня это тя-
желый удар и потрясение, что он ушел из жизни. Свет-
лая память этому великому человеку.

НИКИТА МИХАЛКОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РСФСР  

Очень трудно говорить об уходящих товарищах, тем 
не менее не сказать тоже невозможно. Виктор Мереж-
ко совершенный самородок, сам себя сделавший, уди-
вительно цельный, прекрасно знающий жизнь простых 
людей, жизнь деревни, жизнь небольших городов, об-
ладающий удивительным чувством юмора и огромным 
артистизмом в этом чувстве. Талантливого человека 
иногда можно узнать не по тому, что он говорит, 
а по тому, как он слушает. Талантливого человека мож-
но определить по тому, какие вопросы он ставит перед 
собой и задает другим. И в этом смысле Витя был уди-
вительным партнером. Виктор Иванович при всей сво-
ей невероятной харизме и активности терпеливо ждал 
окончания съемок, и мне было очень дорого и важно, 
что то, что мы сделали на экране, по сути совпало с тем, 
что он хотел выразить своим сценарием. Я не буду пе-
речислять его замечательные работы, все их прекрас-
но знают, можно только с огромной печалью сказать, 
что еще одного из настоящих мастеров не стало. Пони-
маю, как больно и печально всем близким Виктора 
Ивановича, и очень соболезную всем, кто понимал зна-
чение Виктора Мережко как художника и его высочай-
шие качества как человека. 

АЛЕКСАНДР АДАБАШЬЯН
ХУДОЖНИКПОСТАНОВЩИК, ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ ИСКУССТВ 
РОССИИ  

Он очень любил писать и любил кино. Ему нравилось 
бывать на съемочных площадках. И там он никогда 
не мешал чужой работе, не ревновал, когда в сценарий 
уже на съемках вносили правки. Он понимал, что это 
неизбежный процесс. У него была богатая биография: 
он зарабатывал и физическим трудом, и в газете рабо-
тал, и по всей стране много перемещался. И все это от-
ражалось в его сценариях. Он никогда ничего не выду-
мывал, он создавал настоящие честные истории про 
людей. И популярность пришла к нему именно оттого, 
что в его работах люди себя узнавали. Свою работу он 
выполнял блестяще. Неслучайно режиссеры, которые 
экранизировали его сценарии, — это имена первого 
ряда. Сценарии Мережко не нужно было навязывать. 
Они уже были определенным знаком качества. И очень 
жаль, что такого больше не будет. Я соболезную его се-
мье и огромному количеству его друзей и современни-
ков, которых становится все меньше и меньше. 

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ ПО КУЛЬТУРЕ И МАССОВЫМ 
КОММУНИКАЦИЯМ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ  

Виктор Мережко был моим близким другом. Он воис-
тину талантливейший человек, которого мне довелось 
знать. У него не было ни одной проходной картины, все 
великолепны. Мы с ним вместе работали над фильмом 
«Забавы молодых», и этот фильм тоже стал одной 
из лучших его работ. Еще я очень люблю его картину 
«Родня», снятую вместе с Никитой Михалковым. Вик-
тор Мережко многое сделал для кинематографа, для 
творчества. Он настоящий друг, хороший человек и за-
мечательный отец. Мы все будем помнить Витю... 
Любим его. 

История жизни Виктора Мережко в части своей 
тоже могла бы стать основой для сценария. Кро-
шечный хутор в Ростовской области, где жила 
семья Мережко, мог скорее привить любовь 
к сельскому труду. А в Викторе с детства жила 
невероятная любовь к кино. 
Семья Мережко творческой не была, но была 
вполне благополучной. Он говорил как-то, что 
его окружали яркие, самобытные люди, отца 
так вообще с улыбкой называл героем народно-
го эпоса. Витя же появился на свет 28 июля 1937 
года. Наверное, для жителей удаленного от сто-
лицы хутора это было не худшее время — голод 
был преодолен, война еще не стучала в воро-
та… Можно было и помечтать. Витя этим и за-
нимался. 
Он с детства был здраво амбициозен. Когда уда-
валось посмотреть фильмы, что привозили в де-
ревню, «болел» ими: в них бурлила жизнь! Во-
проса об определении жизненного пути перед 
ним не стояло — только кинематограф! Но эк-
замены в киевский политех он провалил. Вер-
нулся в родные места, работал дровосеком, по-
том отправился в Архангельск — как тогда го-
ворили, «за длинным рублем». В 1956 году при-
ехал к дяде во Львов. К этому моменту тема 
кино, казалось, начала его отпускать — ну не 
складывалось все как-то. Но судьба будто ткну-
ла его носом — не смей отступать от мечты. По 
чистой случайности Мережко побывал на 
съемках впоследствии легендарного фильма 
«Овод» и понял, что не представляет жизни без 
кино. И он пошел напролом. 
В 1961 году он окончил Львовский политехни-
ческий институт. Когда встал вопрос о распре-
делении, проявил упорство и волю и добился 
того, что его не оставили во Львове. А отправи-
ли на родину — в Ростовскую область, где он 
работал в издательстве «Молот», но не творче-
ским сотрудником, а по полученной профес-
сии. Вечерами же — писал. Получалось непло-
хо, Мережко это понимал объективно, но на-
брался духу и послал свои работы на конкурс 
в Москву только два года спустя. Еще через год, 
в 1964-м, он поступил-таки на сценарный фа-
культет ВГИКа. 
Первым его учителем стал Алексей Спешнев. 
К моменту поступления Виктора Мережко 
Алексей Владимирович уже был известен как 
автор сценариев (в основе созданных в соавтор-
стве) к картинам «Друзья встречаются вновь», 
«Тахир и Зухра», «Миклухо-Маклай». «Прже-
вальский», «Обыкновенная история». Позже 
его сменил легендарный в истории нашего ки-
но Илья Вайсфельд — киновед и кинокритик, 
удивительный педагог и человек высокой куль-
туры. Мережко был талантливым студентом. 
Уже на втором курсе он написал сценарий, по 
которому была снята короткометражка «Заре-
ченские женихи». Этот «пробный шар», постав-
ленный дебютантом Леонидом Миллионщико-
вым, попал в лузу — прекрасный, легкий сцена-
рий, написанный Виктором Мережко по моти-
вам рассказа Алексея Леонова, замечательная 
игра Евгения Леонова, Виктора Филиппова. 
Тамары Совчи, Олега Видова и других артистов 
превратила фильм в забавную, но и в чем-то на-
зидательную, пусть и без морализаторства, 
историю, которая и сегодня смотрится с улыб-
кой. После окончания ВГИКа вполне уверен-
ный в своих силах Мережко расправил кры-
лья — и полетел. 

Ему не хотелось писать фантастику, придумы-
вать «забойные» сюжеты. Все было проще — сю-
жет подбрасывала ему жизнь. Для Мережко са-
мым интересным всю жизнь оставалось то, что 
было за окном и на расстоянии вытянутой ру-
ки — человек, его внутренний мир, его поведе-
ние в экстремальных или нетривиальных ситуа-
циях, моральный выбор… Человек и сам по се-
бе, и он — как часть общества, не винтик его, 
а значимая для работы деталь. Он не был сцена-
ристом, подправляющим жизнь под обстоятель-
ства, но испытывал своих героев — иногда 
очень жестоко, но неизменно правдиво, без на-
думанности. В его работах персонажи всегда 
проходили некие испытания, будь то определен-
ная ситуация, социальный, поколенческий или 
ментальный конфликт. Известно, например, 
что великая актриса Нонна Мордюкова, снима-
ясь в фильме Георгия Чухрая «Трясина», плакала 
Мережко в плечо: «Ох, Витя, какую же ты тяже-
лую роль для меня написал…» Шел 1977 год. 
А фильм был посвящен войне, и едва ли не впер-
вые на экране возникала особая ее трактовка: 

Скончался народный артист России, писатель
 и режиссер Виктор Мережко 

Посвятивший 
себя кино  

Вечером 30 января пришло 
известие о смерти Виктора 
Мережко — легендарного 
сценариста, режиссера и ки-
нодеятеля. Увы, он не смог 
справиться с тяжелыми по-
следствиями перенесенного 
коронавируса. Уход Виктора 
Ивановича — огромная поте-
ря для отечественного кине-
матографа. На протяжении 
многих лет он был одним 
из самых ярких сценаристов, 
настоящим серьезным писа-
телем, энергии которого хва-
тало и на творческую, и на об-
щественную работу. 

крестьянка Матрена, чей старший сын пропал 
без вести на войне, хочет любой ценой сохра-
нить младшего и укрывает его от призыва на 
чердаке, превращая и себя, и его в изгоев для 
односельчан… Измучившись на съемках, Мор-
дюкова, ко всему прочему еще и очень страдав-

шая в это время лично из-за про-
блем с наркозависимостью сына, 
умоляла Мережко написать для нее 
сценарий легкий и комедийный, 
чтобы хоть как-то отдохнуть душой. 
Он обещал, но сюжет «не шел», по-
ка однажды к ним с женой в гости 
не приехала из Ростова ее мама, те-
ща Виктора Ивановича. Так родил-
ся замысел впоследствии знамени-
того фильма «Родня», в сценарий 
которого Мордюкова просто влю-
билась. И у режиссера Никиты Ми-
халкова получилась в итоге не ко-
медия, а куда более тонкий фильм 
о столкновении разных поколений 
и ментальностей. Его герои были 
типическими, схема взаимоотно-
шений — почти классической, при-
сутствующая эксцентрика — 
оправданной. Чуть позже Михал-
ков попросил Мережко поговорить 

с режиссером Романом Балаяном, тот переска-
зал сценаристу свой сон, и, вспоминая старшего 
брата, Мережко написал сценарий к культовому 
фильму «Полеты во сне и наяву». 
…Он с улыбкой вспоминал, как позвонил Ян-
ковскому и тот попросил занести ему сценарий 
на служебный вход театра. В этом не было не-
брежения — конечно, артист и предположить 
не мог, какая «бомба» ждет его в папке с отпеча-
танными страницами. А потом он, читая сцена-
рий по дороги в Прибалтику, сказал сидящему 
напротив Никите Михалкову, что прочел сю-
жет, и Михалков, оценив написанное, даже 
обиделся на Мережко за то, что такая картина 
«уплыла» от него к Балаяну. Правда, потом про-
стил. И фильм вышел  заняв особое место в че-
реде других картин того времени. 
Александр Вампилов умер в 1972 году. Он был 
молод и вошел в историю литературы как уни-
кальный драматург. Его «Утиная охота», вопло-
щенная на экране в 1979 году под названием 
«Отпуск в сентябре», где блестяще играл Олег 
Даль, стала событием. Картина, снятая по сце-

нарию Виктора Мережко «Полеты во сне и на-
яву» в 1983 году, стала идейным продолжением 
темы и розовских, и вампиловских «мальчи-
ков», не желавших жить просто и бездумно, 
а ищущих себя, определяющих свое местополо-
жение в координатах окружающей эпохи. 
Три дня из жизни впавшего в кризис среднего 
возраста сорокалетнего главного героя карти-
ны стали своего рода философской притчей 
о терзаниях «лишнего человека» современной 
эпохи. Это был своего рода манифест поколе-
ния и характеристика эпохи, достойное 
и острое продолжение темы поисков Онегина 
и Печорина, а отчасти — некое внутреннее дис-
сидентство: Советский Союз еще плотно стоял 
на ногах, и образ советского человека никак не 
стыковался с образом персонажа гениального 
сценария Мережко. Все знали таких людей, но 
выписал его и показал именно он, вызвав по-
лемику не только среди кинолюбов, поскольку 
по большому счету речь в фильме шла о кризисе 
целого поколения эпохи развитого социализ-
ма. За эту работу Виктор Мережко справедливо 

получил Государственную премию, Янковский 
же, считая роль Сергея Макарова своей лучшей 
ролью в кино, не уставал благодарить его за 
этот дар. Мережко был хорошим, настоящим 
драматургом, написал чуть меньше двадцати 
пьес, которые идут в разных театрах страны. 
В какой-то момент решил попробовать встать 
за режиссерский пульт и отлично справился 
с задачей: снял несколько отличных фильмов 
по собственноручно написанным сценариям — 
среди них «Одиночество любви», «Сонька Золо-
тая Ручка», «Хуторянин» и «Объявлены в ро-
зыск». А среди фильмов, снятых по его сценари-
ям другими режиссерами, нельзя не вспомнить 
«Вас ожидает гражданка Никанорова», «Одино-
кая женщина желает познакомиться», «Крот», 
«Собачий пир», «Аплодисменты, аплодисмен-
ты» и «Кавказскую рулетку».
Отдельная строка в биографии Виктора Мереж-
ко — его участие в делах кинематографа. Он ре-
ально был влюблен в кино и верил в будущее 
кино отечественного. Это он придумал и вопло-
тил в жизнь «Киношок», он вместе с Юлием Гус-
маном «сочинил» «Нику». Зрители более стар-
шего поколения помнят, какие замечательные 
программы — «Кинопанораму» и «Мое кино» — 
он вел на телевидении, с его непосредственным 
участием был основан телеканал ТВ-6... 
Виктор Иванович никогда не скрывал, что 
влюбчив, но после смерти жены Тамары, брак 
с которой длился 30 лет, больше не женился. Он 
тяжело перенес уход супруги, но окружающих 
своими проблемами и горестями никогда не 
тревожил и не обременял. И в памяти он остает-
ся как человек с неизменной улыбкой на лице 
и иронией в глазах, той знаменитой «мереж-
ковской» иронией, которая делала незабывае-
мыми его сценарии, пьесы и рассказы. 
Для своего возраста знаменитый сценарист вы-
глядел не просто хорошо, а превосходно. Он не 
скрывал, что следит за собой и придерживается 
здорового образа жизни, был подтянут, ухожен. 
Он казался воплощением здоровья и внутрен-
ней силы. По словам близких Мережко, он 
очень тяжело переносил коронавирусную ин-
фекцию и не смог справиться с тяжелыми по-
следствиями заболевания... 
Церемония прощания с В. И. Мережко пройдет 
3 февраля в Центральном доме кино, местом 
его упокоения станет Троекуровское кладбище 
столицы.

Cтраницу подготовили ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
и СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Острый 
и современный 
мастер слова, 
он создал 
культовые 
фильмы и пьесы

14 января 2006 года. Сценарист, актер, режиссер и писатель Виктор Иванович Мережко

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ ВЫРАЖАЕТ ИСКРЕННИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ И БЛИЗКИМ ТАЛАНТЛИВОГО 
СЦЕНАРИСТА ВИКТОРА ИВАНОВИЧА МЕРЕЖКО

досье
Виктор Иванович Мережко — секретарь 
Союза кинематографистов России и Мо-
сквы, член Союза писателей России. 
С 1995 года был художественным руково-
дителем телекомпании «Каскад». Являлся 
художественным руководителем про-
граммы «Колесо истории», а также худо-
жественным руководителем компании 
«Голдвидео». Председатель правления 
Дома кино. Один из основателей киноака-
демии «Ника» и ее первый президент (по-
сле — почетный член совета этой акаде-
мии). Один из организаторов кинофести-
валя стран СНГ и Балтии «Киношок».
В 1987 году получил Государственную 
премию СССР за сценарий к фильму «По-
леты во сне и наяву». В 2014 году ему было 
присвоено звание народного артиста Рос-
сийской Федерации. На аллее киноакте-
ров в Анапе установлена именная звезда 
Виктора Мережко.
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